
Серым 
смартфонам 
готовят  
черные списки
Устройства предлагают 
контролировать по IMEI

Ассоциация компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) разрабо-
тала концепцию регулирования 
в России мобильных устройств 
по IMEI-номерам, введение кото-
рого ранее обсуждалось в Сове-
те федерации. АКИТ предлагает 
вносить в черный список и бло-
кировать украденные или вве-
зенные нелегально смартфоны 
и планшеты. Для борьбы с серым 
импортом предлагают обязать 
покупателей регистрировать 
ввозимые устройства: бесплат-
но можно будет провезти не бо-
лее одного в год, за второй при-
дется заплатить $20, а за каждый 
последующий — $30. Серый сег-
мент особенно распространен 
среди китайских смартфонов, 
где может достигать 10%, оцени-
вают дистрибуторы.

АКИТ подготовила концепцию 
регулирования рынка мобильных 
устройств на основе номеров IMEI 
(есть у 

”
Ъ“). Документ направлен 

председателю временной комиссии 
Совета федерации по развитию ин-
формационного общества Людмиле 
Боковой и министру «Открытого пра-
вительства» Михаилу Абызову, сооб-
щили в АКИТ. Представитель Людми-
лы Боковой сообщил, что с предло-
жениями сенатор пока не ознакоми-
лась. В секретариате «Открытого пра-
вительства» 

”
Ъ“ не ответили.

Регулирование оборота мобиль-
ных устройств посредством IMEI-ко-
да (к ним относятся мобильные теле-
фоны, планшеты, роутеры и охран-
ные сигнализации, которые имеют 
сим-карты) обсуждалось комиссией 
Людмилы Боковой в июле 2017 года. 
Как сообщал 

”
Ъ“, предлагалось уста-

новить запрет на продажу в России 
устройств без IMEI и изучить вопрос 
создания реестра таких кодов. В сен-
тябре 2017 года 

”
Ъ“ сообщал, что Рос-

связь изучает возможность создания 
такого реестра на базе подведомст-
венного Центрального научно-ис-
следовательского института связи.
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Белоруссия продолжает экспертизничать
Страна отказалась ослабить торговые ограничения для партнеров по ЕАЭС

На рынке  Евразийского 
экономического союза 
(ЕАЭС) создается опас-
ный прецедент. Как стало 
известно ”Ъ“, Белоруссия 
отказалась по требованию 
комиссии союза отменять 
обязательную эксперти-
зу для ввозимых на ее тер-
риторию товаров. Этого 
добивались российские 
компании, считающие, 
что действия республи-
ки подрывают основные 
принципы развития рын-
ка союза и могут отрица-
тельно сказаться на объ-
емах взаимной торговли. 
За демаршем Белоруссии 
могут последовать санк-
ции в отношении ее това-
ров, считают юристы.

Российские ассоциации 
производителей потреби-
тельских товаров 24 янва-
ря пожаловались премье-
ру Дмитрию Медведеву на 
действия Белоруссии в ЕА-
ЭС. Письмо (есть у 

”
Ъ“) под-

писали руководители Сою-
за участников потребитель-
ского рынка (СУПР), Рыб-
ного союза, Национальной 
мясной ассоциации, «Союз-
молока», «Русбренда» и др. 
Они пишут, что с 2012 го-
да в Белоруссии действует 
обязательная процедура го-
сударственной санитарно-
гигиенической эксперти-
зы импортной продукции 
для примерно 150 товар-
ных позиций, включая пи-
щу, косметику, бытовую хи-
мию и т. д. Власти страны за-
ставляют импортеров прохо-
дить проверки в своих лабо-
раториях, несмотря на нали-
чие сертификатов соответст-
вия товара требованиям ЕА-
ЭС. Сроки действия прото-
колов белорусской экспер-

тизы в ряде случаев не пре-
вышают года. Знающий по-
зицию Белоруссии источ-
ник 

”
Ъ“ говорит, что там счи-

тают ненадлежащим каче-

ство исследований товаров 
«в  ряде  других стран ЕАЭС».

В ноябре 2017 года кол-
легия Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК) 

признала,  что Белорус-
сия нарушила положения 
п. 2 ст. 53 договора о ЕАЭС, 
обязывающего членов сою-
за обеспечить оборот про-

дукции, соответствующей 
требованиям союза, без до-
полнительных процедур. 
Гендиректор СУПР Ольга Ба-
ранникова отмечает, что ре-

шение ЕЭК должно было 
стать прецедентным для со-
юза. Но Минск оспорил его 
и все еще требует экспертиз.

По данным ФТС, за 11 ме-
сяцев 2017 года экспорт то-
варов из России в Бело-
руссию вырос на 27,8%, до 
$16,4 млрд. На товары по-
требительского сектора 
пришлось 10–12% суммы 
($1,64–1,96 млрд), подсчи-
тали в Ассоциации прямых 
продаж (АПП). Учитывая 
объемы поставок, необхо-
димость получать эксперти-
зу на каждую партию серьез-
но сказывается на затратах 
экспортеров и сроках поста-
вок, пишут авторы письма. 
Президент АПП Тамара Шо-
карева оценивает средние 
расходы на процедуру для 
одной компании в 500 тыс. 
руб. в год, для всех россий-
ских поставщиков — в де-
сятки миллионов рублей.
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Пиратов  
снимают с эфира
Телеканалы запустили платформу для легального 
распространения сигнала в интернете

«Первый канал» решил перейти к актив-
ной борьбе с пиратством в интернете: 
компания подготовила письма к Apple 
и Google и производителям Smart TV 
Samsung и LG с требованием удалить 
приложения, незаконно распространя-
ющие сигнал канала. Онлайн-кинотеа-
трам теперь предлагается брать эфир 
«Первого» только с легальной платфор-
мы, разработанной с участием структу-
ры Национального рекламного альянса 
и компании SPB TV. К ней также подклю-
чились каналы «Россия 1», «Россия 24» 
и «Пятый».

«Первый канал» подготовил официаль-
ные письма в адрес Samsung, LG, Apple 
и Google с перечнем приложений, в ко-
торых его сигнал распространяется неле-
гально, сообщил 

”
Ъ“ представитель техно-

логического разработчика SPB TV и под-
твердила представитель «Первого» Лари-
са Крымова. Она не стала конкретизиро-
вать, что за приложения имеет в виду ком-

пания. «Ранее 
”
Первый канал“ не блоки-

ровал пиратское распространение своего 
эфирного сигнала в OTT-средах (over-the-
top; онлайн-сервисы, работающие на се-
тях операторов.— 

”
Ъ“) в интересах своих 

зрителей, так как технология замены пи-
ратского сигнала на легальный и процеду-
ры интеграции не были отлажены»,— объ-
ясняют на «Первом».

Теперь «Первый канал» предлагает 
партнерам использовать технологиче-
ское решение, разработанное совместно 
с НСК (партнер Национального рекламно-
го альянса, НРА) и SPB TV. «Во избежание 
удаления своих приложений ОТТ-опера-
торам необходимо до 10 февраля подать 
заявку на организацию трансляции леги-
тимной OTT-версии через сайт 

”
Первого 

канала“ и начать работы по интеграции 
предложенного решения»,— говорит го-
спожа Крымова. 
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«Врачу нельзя  
связывать руки страхом»
Медики требуют пересмотра уголовного дела 
гематолога Елены Мисюриной

Вчера власти столицы отреагирова-
ли на резонансное судебное решение 
в отношении врача-гематолога  Елены 
 Мисюриной, которую Черемушкинский 
суд приговорил к двум годам лишения 
свободы. Суд счел, что проведенная ею 
диагностическая процедура привела 
к смерти пациента. Мэр Москвы Сергей 
Собянин заявил о необходимости «мак-
симально корректного рассмотрения 
дела», вице-мэр Москвы Леонид Печат-
ников назвал происшедшее «чудовищ-
ной судебной ошибкой». Опрошенные 

”Ъ“ эксперты заявили о необходимо-
сти правовых изменений в рассмотре-
нии дел медработников: переносе их 
из УК РФ в КоАП.

Глава гематологической службы москов-
ской городской клинической больницы 
№52 Елена Мисюрина была осуждена 22 
января 2018 года по ст. 238 УК РФ — «ока-
зание услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности и повлекших по неосторож-

ности причинение тяжкого вреда здоровью 
либо смерть человека». Причиной для воз-
буждения дела стала проведенная в 2013 
году диагностическая процедура — трепа-
нобиопсия (забор образца костного мозга). 
Спустя четыре дня после процедуры паци-
ент, 55-летний мужчина, страдающий не-
сколькими онкозаболеваниями, скончал-
ся. В качестве причины смерти называлось 
кровотечение, возникшее якобы из-за тре-
панобиопсии. Решение Черемушкинского 
суда, приговорившего гематолога к двум го-
дам колонии общего режима, вызвало вол-
ну возмущения среди медицинских работ-
ников: петицию на сайте Change.org с тре-
бованием пересмотра дела подписали бо-
лее 64 тыс. человек. Кроме того, медики вы-
ражают поддержку госпоже Мисюриной, 
ставя ее фотографию вместо своей на ава-
тары в соцсетях и публикуя сообщения с хе-
штегом #яеленамисюрина.
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В Минске на этой неделе должно пройти финаль-
ное экспертное заседание по подготовке согла-
шения между Белоруссией и Россией о взаимном 
признании виз. Если документ удастся согласо-
вать, иностранные туристы смогут вновь легально 
въезжать в РФ с белорусской территории. Чинов-
ники обеих стран заверяют, что к летнему чем-
пионату мира по футболу в России документ уже 
вступит в действие. Ранее в качестве дедлайна 
указывался конец 2017 года, однако разногласия 

по ряду вопросов не позволили подписать доку-
мент в срок. ”Ъ“ разбирался в том, что даст новое 
соглашение и почему его до сих пор не подписали.

Четвертая — и, как ожидается, последняя — встреча 
экспертов из России и Белоруссии должна пройти на этой 
неделе в Минске с участием представителей МИДов, МВД 
и погранведомств двух стран (белорусской Погранслуж-
бы и российской ФСБ). Сразу четверо собеседников ”Ъ“ 
в профильных ведомствах обеих стран заверяют: документ 
о взаимном признании виз практически готов и экспертам 

наверняка удастся согласовать финальный текст. По данным 

”Ъ“, речь идет о межправсоглашении — а значит, для его 
вступления в силу необходимо будет подписание документа 
премьер-министрами двух стран, а затем ратификация 
в парламентах. Ранее чиновники не раз обещали, что доку-
мент будет согласован к концу 2017 года (см. ”Ъ“ от 25 ав-
густа 2017 года). Однако теперь у профильных ведомств 
новый дедлайн — чемпионат мира по футболу, болельщикам 
которого это соглашение может значительно 
упростить логистику. 

Власти Белоруссии 
вопреки правилам 
ЕАЭС готовы допускать 
на свой рынок российские 
товары только после 
дополнительных проверок  
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Страховая компания «Югория», 
принадлежащая властям ХМАО, 
может сменить собственника. 
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) удовлетворила хо-
датайство о продаже 100% акций 
«Югории» структуре известно-
го консолидатора страховых ак-
тивов на рынке Александра Конд-
ратенкова. Ранее его страховщик 
«Опора» уже принял моторный 
портфель компании «Уралсиб».

ФАС предварительно одобрила 
покупку 100% голосующих акций 
страховой компании «Югория» хол-
динговой компанией «Открытый 
мир» (головной для страховой ком-
пании «Опора»). «Югория» — послед-
няя государственная страховая ком-
пания, большую часть ее портфеля 
составляют договоры каско и ОСА-
ГО. По данным ЦБ, «Югория» занима-
ет 22-е место по сборам за три квар-

тала 2017 года (7,2 млрд руб., чистая 
прибыль — 356 млн руб.).

Правительство ХМАО пытается 
продать «Югорию» с 2009 года, в то вре-
мя ее оценивали в 7 млрд руб., но влас-
ти региона тогда отказались от прива-
тизации. В 2012 году она еще раз бы-
ла выставлена на аукцион за 5,2 млрд 
руб. Актив интересовал «Ингосстрах» 
— но компания не участвовала в тор-
гах из-за сомнений в финансовом бла-
гополучии «Югории» (аудит показал 
убытки свыше 2,8 млрд руб.). Власти 
ХМАО сменили руководство, изъяли 
актив из плана приватизации и заня-
лись его финансовым оздоровлением. 
В конце 2016 года «Югория» снова бы-
ла включена в прогнозный план при-
ватизации на 2017–2019 годы с номи-
нальной стоимостью 3,8 млрд руб.

Покупателем выступает структу-
ра Александра Кондратенкова — гла-
вы комиссии по страхованию «Опо-

ры России». Господину Кондратенко-
ву принадлежит страховщик «Опо-
ра» (65-е место на рынке по сборам — 
1,4 млрд руб.), в одноименную управ-
ляющую компанию входят три стра-
ховщика — «Опора», «Респект» и НА-
СКО. Группа, в частности, скупила мо-
торные портфели проблемных стра-
ховщиков — «Уралсиба» и «Стража». 
В 2017 году господин Кондратенков 
рассказывал журналистам о том, что 
его управленцы умеют бороться с ав-
тоюристами, тем самым выравнивая 
убыточность по проблемным портфе-
лям ОСАГО. Его компания «Опора» — 
единственный страховщик, активно 
развивающий бизнес ОСАГО в Крыму.

В пресс-службе «Югории», впро-
чем, отмечают, что решение ФАС «ни-
кого ни к чему не обязывает». «Пере-
говоры с 

”
Опорой“ мы не вели и не 

ведем сейчас,— настаивают в ком-
пании.— Были переговоры о прива-

тизации с несколькими очень круп-
ными инвесторами, но пока они ни-
чем не завершились». Как рассказал 

”
Ъ“ глава имущественного департа-

мента ХМАО Анатолий Уткин, влас-
ти планируют выставить «Югорию» 
на аукцион в первой половине 2018 
года. «Сейчас проводится оценка»,— 
пояснил он, отметив, что компания 
в «достаточно хорошем состоянии».

По мнению старшего аналитика 
ИК «Фридом Финанс» Богдана Звари-
ча, с учетом улучшения финансовых 
показателей «Югория» может ока-
заться интересным активом за счет 
региональной сети — около 70 фи-
лиалов и 200 агентств и офисов про-
даж. Аналитик оценивает компанию 
в 3–4 млрд руб. «Фактически 

”
Опора“ 

подготавливает почву для приобре-
тения 

”
Югории“»,— отметил он.

Предпоследним страховщиком с 
госучастием на рынке был «Росгос-

страх» — его в 2010 году выкупили у 
государства структуры бизнесмена 
Данила Хачатурова. Впрочем, сей-
час «Росгосстрах» сложно назвать 
частным — его контролирует ЦБ в 
рамках санации банка «Открытие», 
в одноименную группу с которым 
входит страховщик. На рынке опа-
саются, что технология агрессивной 
консолидации проблемных стра-
ховщиков при ошибках в управле-
нии может привести к повторению 
сценария с санацией. «На встречах 
с регулятором представители круп-
ных страховщиков жаловались на 
долги 

”
Опоры“ по регрессным тре-

бованиям,— рассказал 
”
Ъ“ собесед-

ник на рынке.— Есть опасения, что 
пузырь проблемных страховых ак-
тивов лопнет».

Ольга Кураева,  
Екатеринбург;  
Татьяна Гришина

Последний страховщик прощается с государством
ФАС разрешила продажу «Югории»

Одобренная вчера правительст-
вом Стратегия развития промыш-
ленности по обработке, утилиза-
ции и обезвреживанию отходов 
до 2030 года, по сути, создает 
еще одного (кроме Минприро-
ды и Минстроя) регулятора рын-
ка обращения вторсырья. На 
реализацию документа запро-
шено от 5 трлн руб. до 2030 го-
да. В РСПП недоумевают, откуда 
взялась столь внушительная сум-
ма. Сколько в реальности полу-
чит Минпромторг на финансиро-
вание стратегии, станет известно 
через полгода, когда будет со-
ставлен план мероприятий по 
 реализации документа.

Глава правительства Дмитрий 
Медведев подписал разработанную 
Минпромторгом «Стратегию разви-
тия промышленности по обработке, 
утилизации и обезвреживанию от-
ходов производства и потребления 
до 2030 года». Документ призван со-
здать в РФ отрасль управления отхо-

дами и ее научно-технологическую 
базу. Большая часть документа опи-
сывает существующую критиче-
скую ситуацию в отрасли. При этом 
на уровне правительства впервые 
фиксируется факт, что отсутствие 
раздельного сбора и сортировки от-
ходов является одним из основных 
препятствий для создания соответст-
вующей отрасли. В частности, пред-
лагается создать площадки для спе-
циализированного сбора отходов.

Если в октябре 2017 года проект 
стратегии содержал конкретные эко-
номические стимулы для появления 
раздельного сбора (например, отме-
на подоходного налога от сдачи ма-
кулатуры и цветных металлов насе-
лением), то теперь их нет. В докумен-
те лишь обозначено, что Минпром-
торг с целью реализации стратегии 
должен скорректировать всю нор-
мативно-правовую и техническую 
базу отрасли обращения с отходами 
— от нормативов их образования и 
лимитов на размещение отходов до 

создания техрегламентов для обору-
дования по обработке, утилизации 
и обезвреживанию отходов, продук-
ции, изготовленной из вторсырья, а 
также для сбора статистики. Предпо-
лагается и создание отраслевых тех-
нопарков, межотраслевых иннова-
ционных научно-технологических 
центров, развитие научно-техниче-
ской базы. Целевыми показателями 
стратегии, в том числе, устанавлива-
ется, что к 2030 году появится 70 эко-
технопарков и 220 новых производ-
ственно-технических комплексов по 
обработке, утилизации и обезврежи-
ванию отходов, а доля импортного 
оборудования снизится с 60% в 2016 
году до 10% в 2030 году.

«Стратегия не отражает реально-
го положения вещей в области об-
ращения с отходами, целевые пока-
затели, представленные в ней, слу-
чайны и не обоснованы»,— говорит 
член комитета РСПП по экологии и 
природопользованию Валентин Лу-
ценко. Например, мощности по пе-

реработке макулатуры будут увели-
чены с 3 млн т до 8,1 млн т к 2030 го-
ду, в то время как, по оценкам спе-
циалистов Лиги переработчиков ма-
кулатуры, объемы образования ма-
кулатуры, пригодной к переработ-
ке, в РФ составляют 11,9 млн т в год. 
В РСПП указывают, что стратегия 
напрямую не связана с реальными 
проблемами отрасли и направлена 
на разработку разного рода объектов 
по обработке, утилизации и обезвре-
живанию отходов, целесообразность 
в создании которых и их количество 
не обоснованы. Любовь Меланев-
ская из РУСПЭК, в свою очередь, от-
мечает, что документ Минпромторга 
никак не связан с реформой управ-
ления отходами в РФ, в рамках кото-
рой вводится обязанность произво-
дителей и импортеров утилизиро-
вать свои продукцию и упаковку.

На реализацию стратегии, по экс-
пертным оценкам, приведенным в 
документе, до 2030 года потребуется 
5 трлн руб. Замглавы Минпромтор-

га Виктор Евтухов пояснил 
”
Ъ“, что 

«на текущий момент» денег в бюдже-
те на реализацию стратегии нет, но 
о них можно будет говорить через 
полгода, после того как будет сфор-
мулирован план мероприятий стра-
тегии. Вчера же Дмитрий Медведев 
поручил правительственной комис-
сии по вопросам обращения с от-
ходами определить источники фи-
нансирования стратегии, предполо-
жив, что деньги должны выделяться 
не только бюджетами, но и компани-
ями. «Никаких обоснований требуе-
мой суммы в стратегии не представ-
лено, не указаны бенефициары этих 
средств, порядок управления средст-
вами, то есть ключевой элемент регу-
лирования в стратегии является пол-
ностью непрозрачным. Координато-
ром расходования этих средств, по-
видимому, должен быть разработ-
чик стратегии — Минпромторг»,— 
отмечает господин Луценко.

Алексей Шаповалов,  
Ольга Никитина

Минпромторг пришел за отходами
Правительство одобрило написанную министерством стратегию отрасли

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,1

процента составил уровень безработицы в РФ в декабре 2017 года, сообщил Росстат. Численность 
рабочей силы в декабре составила 76,3 млн человек — из них 72,4 млн человек были заняты в экономике и 
3,9 млн человек квалифицировались как безработные. По сравнению с декабрем 2016 года уровень безрабо-
тицы сократился на 0,2%, а по сравнению с ноябрем 2017-го — не изменился. Доля женщин в декабре 2017 года 
составила 46,8%, городских жителей — 64,4%, молодежи до 25 лет — 21,7%, лиц, не имеющих опыта трудовой 
деятельности,— 25,3%. Самый низкий уровень безработицы в декабре 2017 года зафиксирован в Центральном 
федеральном округе (3,1%), самый высокий — в Северо-Кавказском федеральном округе (11,3%).

ДЕМОГРАФИЯ 

Россия вернулась  
к естественной убыли 
населения 

В России по итогам 2017 года за-
фиксирована естественная убыль 
населения — 134,4 тыс. человек. 
Последние четыре года, с 2013-го, 
наблюдался естественный прирост 
(в 2016 году он составлял 5,4 тыс. 
человек). Несмотря на такой пока-
затель 2017 года, в целом числен-
ность постоянных жителей России 
за год несколько выросла — 
со 146,804 млн до 146,877 млн 
человек, что объясняется притоком 
легальных мигрантов из других 
стран — миграционным приростом. 
Естественная убыль населения, 
согласно демографическому про-
гнозу Росстата далее будет нара-
стать, и после 2025 года составит 
400 тыс. человек ежегодно.

Естественная убыль вызвана 
снижением показателя рождаемо-
сти (фиксируется третий год под-
ряд). При этом в 2017 году число 
родившихся вернулось к уровню 
2007 года. В прошлом году роди-

лись 1,69 млн детей, что на 10,6% 
меньше (на 203 тыс.), чем в 2016-
м (1,893 млн). В 2015 году ро-
дившихся было 1,944 млн, в 2014 
году — 1,947 млн (максимальное 
число рождений, статистически 
достигнутое за счет присоедине-
ния к России Крыма). Коэффици-
ент рождаемости, рассчитывае-
мый как число рождений на 1 тыс. 
жителей, в 2017 году составил 
11,5 против 12,9 в 2016-м. Рожда-
емость в 2017 году упала во всех 
регионах России, за исключением 
Чечни, где за год она практически 
не изменилась. 

Демографы объясняют 
сокращение числа новорожденных 
малочисленностью поколения жен-
щин детородного возраста, кото-
рые были рождены в 1990-х годах. 
Глава Минтруда Максим Топилин 
на Гайдаровском форуме-2018 
говорил, что число женщин дето-
родного возраста уменьшится 
к 2035 году еще на 28%. 

Власти, обеспокоенные 
обострением демографической 
ситуации в стране, в конце прош-
лого года заявили о перезагрузке 
демографической политики 
России. В ноябре Владимир Путин 
объявил о продлении программы 
материнского капитала до 2022 
года, также сообщил о введении 
новой адресной помощи и о про-
грамме льготной ипотеки под 6% 
годовых.

На фоне снижения рожда-
емости в 2017 году несколько 
сократилась и смертность — 
с 12,9 умерших на 1 тыс. человек 
населения в 2016 году до 12,4 
в 2017-м. В абсолютных цифрах 
число умерших в прошлом году 
уменьшилось на 63,6 тыс. человек, 
до 1,824 млн.

Дарья Николаева 

ЧИСЛО РОДИВШИХСЯ И УМЕРШИХ 
В РОССИИ (МЛН ЧЕЛ.)     ИСТОЧНИК: РОССТАТ.   
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Экономический и валютный со-
юз, как ожидали его архитекторы, 
должен был обеспечить ЕС ма-
кроэкономическую стабильность, 
рост ВВП и выравнивание дохо-
дов населения богатых и бедных 
стран, снизить процентные став-
ки, увеличить мобильность капи-
тала и стимулировать торговлю. 
Однако реального сближения до-
ходов так и не произошло, а фор-
сированная унификация ставок 
при сохраняющемся разрыве в 
уровнях инфляции и производи-
тельности труда обернулась не-
гативными последствиями, гово-
рится в докладе Международного 
валютного фонда (МВФ).

За счет отказа от денежно-кре-
дитного суверенитета страны, под-
писавшие Маастрихтский договор 
1992 года, рассчитывали снизить 
стоимость заимствований и транс-
акций и обеспечить большую свобо-
ду для торговли, капитала и рабочей 
силы, отмечается в рабочем докла-
де МВФ. Однако, несмотря на успе-
хи интеграции, многие националь-
ные правительства оказались неспо-
собны внедрить должный уровень 
бюджетной дисциплины и провес-
ти требуемые структурные рефор-
мы, что привело к макроэкономиче-
ским дисбалансам и усилению раз-

рыва в производительности труда в 
рамках союза. Позитивное влияние 
мобильности на торговлю и рынки 
труда оказалось слабым, а трансгра-
ничные потоки капитала при низ-
кой финансовой дисциплине, на-
против, выступили дестабилизиру-
ющим фактором.

Ожидалось, что уровень цен на ос-
новные товары в странах союза вы-

равняется, как и инфляция, хотя и 
с оговоркой, что в странах, отстаю-
щих в производительности и дохо-
дах населения, она сохранится бо-
лее высокой, так как цены на нетор-
говые товары будут унифицировать-
ся медленнее. Номинальное сближе-
ние инфляции и процентных ставок 
действительно имело место сразу по-
сле введения евро, однако форсиро-

ванная унификация низких ставок 
при небольшой, но постоянной раз-
нице в уровне инфляции замедляла 
реальное выравнивание экономик: 
отстающие страны с более высокой 
инфляцией теряли конкурентоспо-
собность и возможности для роста. 
Притоки же капитала в менее разви-
тые страны усиливали циклические 
колебания, повышая системные ри-
ски и закрепляя разрыв в произво-
дительности труда.

В итоге реального сближения 
между «старыми» членами валютно-
го союза так и не произошло. Если в 
Германии размер ВВП уже значитель-
но превысил докризисный уровень, 
то в Италии он вернется к преж-
ним значениям не раньше середи-
ны 2020-х годов. Рост ВВП и произво-
дительности не привел к выравни-
ванию доходов населения богатых 
и бедных стран. Некоторому вырав-
ниванию безработицы положил ко-
нец финансовый кризис, обнажив-
ший центробежные тренды в эконо-
мике. При этом в странах, присоеди-
нившихся к зоне евро позднее, уни-
фикация, напротив, идет быстрее.

Растущий разрыв в реальных до-
ходах в МВФ называют угрозой со-
циальной стабильности и сплочен-
ности. Для преодоления возмож-
ных шоков и повышения экономи-

ческой эффективности потребует-
ся более энергичная политика, важ-
ными шагами в которой в МВФ на-
зывают создание банковского сою-
за и усиление координации макро-
экономической политики стран. По-
мимо этого, ЕС необходимо пере-
смотреть бюджетные правила, что-
бы усилить контрциклическую по-
литику и обеспечить администри-
рование доходов, а также завершить 
формирование банковского союза и 
союза рынков капитала и провести 
структурные реформы для повыше-
ния производительности труда. По-
скольку национальные правитель-
ства демонстрируют слабый про-
гресс в этом направлении, необходи-
ма большая координация усилий на 
уровне зоны евро, заключают в МВФ.

Фактически рекомендации фон-
да вписываются в рамки «дорожной 
карты» по углублению экономиче-
ской и валютной интеграции сою-
за, разработанной Еврокомиссией: 
она предусматривает создание Ев-
ропейского валютного фонда и вве-
дение должности общеевропейско-
го министра экономики и финан-
сов, усиление бюджетной дисципли-
ны и поддержку стран в проведении 
структурных реформ (см. 

”
Ъ“ от 7 де-

кабря 2017 года).
Надежда Краснушкина

Евро неравенству не помеха
Валютный союз не выравнял доходы европейцев
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МВФ обнаружил, что в странах, присоединившихся к зоне евро 
позднее, унификация идет быстрее, чем в «старых» государст-
вах ЕС  ФОТО REUTERS
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Беда камень точит
Почему героев Собибора вспоминали в Москве, а не в Польше

29 января президент России 
Владимир Путин приехал в Ев-
рейский музей и центр толе-
рантности и там вместе с пре-
мьер-министром Израиля 
Биньямином Нетаньяху и послом 
США в России Джоном Хантсма-
ном-младшим встретил День па-
мяти жертв холокоста. О том, 
почему лейтенант Александр Пе-
черский стал героем Израиля 
и так и не стал героем Польши,— 
специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников.

Утром на территории Еврейско-
го музея открывали мемориальный 
камень героям сопротивления холо-
косту в гетто и концлагерях. Если уж 
на то пошло, говорили прежде все-
го об одном человеке — лейтенанте 
Красной армии Александре Печер-
ском, который поднял восстание в 
лагере Собибор и совершил не укла-
дывающийся в голове побег, вырвав 
из плена около 400 заключенных, 
которых привозили в Собибор толь-
ко для того, чтобы уничтожить, чаще 
всего на следующий же день.

А Печерский собрал еще деся-
терых, тоже офицеров Красной ар-
мии, расправился с 12 охранника-
ми и ушел с другими военноплен-
ными в лес. И дошел до белорусских 
партизан. Когда он рассказывал сво-
им, что натворил, ему, конечно, ни-
кто не верил.

— Эти люди, которых привози-
ли в концлагеря со всей Европы, ка-
залось, были сломлены,— говорил 
мне потом Виктор Вексельберг, гла-
ва попечительского совета музея.— 
Казалось, и в Собиборе так. Казалось, 
они никогда не смогут встать. А они 
такое сделали.

Огромный камень, привезенный 
из Любавичей, был накрыт серой 
тканью. Несколько свечей стояли в 
длинных стеклянных сосудах — что-
бы, как я понимаю, заслонить све-
чи от ветра. Послу США в России, по-
слам Польши, Нидерландов, Фран-
ции, главному раввину России Бер-
лу Лазару, внучке Александра Печер-
ского выдали длинные пьезозажи-
галки, а то бы они не дотянулись, ко-
нечно, никакими спичками до све-
чек, а дотянулись бы, так пальцы 
обожгли бы.

И вот они стояли на морозе с эти-
ми пьезозажигалками в руках (выгля-
дели вообще-то необычно, если при-
смотреться: что такое они держали, 
а вернее, прятали, что ли, в рукавах, 
было не понятно, пока они не стали 
зажигать свечи) и слушали президен-
та Федерации еврейских общин Рос-
сии Александра Бороду, который го-
ворил, что освобождение Европы 
и ее немецких концлагерей — «это 
пример невероятного мужества сол-
дат Красной армии и армии союзни-
ков», и армию союзников он ставил 
на второе место, и не было это случай-
ностью, так как Александр Борода хо-
тел подчеркнуть именно это, потому 
что в последнее время это все чаще не 
подчеркивается вообще никак.

— А как же люди, которые каж-
дый день видели дым из труб кон-
цлагерей в Аушвице и Треблинке и 
молчали, и делали вид, что не заме-
чают его? — говорил Александр Бо-
рода, не склонный обычно к лири-
ке, но ведь разве это была лирика.— 
Они знали и молчали. И этот вопрос 
до сих пор остается без ответа. И не-
которые страны до сих пор хотят 
остаться в стороне от этого вопроса 
и не отвечают на него. И делают вид, 
что им это безразлично. Но это не бу-
дет безразлично.

О ком сейчас говорил Александр 
Борода? Он никого не назвал, во 
всяком случае. Но видимо, это бы-
ло понятно.

Выступил посол Польши в России 
Влодзимеж Марчиняк. И речь его 
продолжалась не меньше получаса. 
Это, конечно, сыграло роковую роль 
в самочувствии участников церемо-
нии, среди которых преобладали 
журналисты. В конце концов, послы, 
которые стояли возле свечей, на са-
мом деле находились поблизости от 
обогревателей, которыми организа-
торы предусмотрительно обложили 
сцену и стойку с микрофонами, так 
что посол Польши мог ни в чем се-
бе не отказывать. И он не отказывал: 
это была по всем признаками про-
граммная речь, с обширными ссыл-
ками на письма и размышления из-
вестных польских философов, мы-
слителей и общественных деятелей. 
И он все больше увлекался и увле-
кался, а мы все больше и больше за-
мерзали, и вот уже Виктор Вексель-
берг, до этого деликатно стоявший 
в сторонке, придвинулся поближе к 
сцене, и Александр Борода… А Влод-
зимеж Марчиняк постепенно пере-
ходил к главному: к необходимости 
борьбы с авторитаризмом и тотали-
таризмом, которые в конце концов и 
порождают холокост…

Посол США зато был краток и, 
между прочим, справедлив во всем, 

что сказал, и сделал это исчерпываю-
ще. И про роль Красной армии в ос-
вобождении Европы (а про союзни-
ков и вовсе промолчал), и про геро-
изм Александра Печерского. И вооб-
ще, казалось, происходящее произ-
водит на него сильное впечатление, с 
которым он и не собирался бороться.

А впечатление это страшно уси-
лилось и сильнее уже быть не мог-
ло, когда внучка Александра Печер-
ского сдернула серую ткань с огром-
ного камня («Этот камень,— гово-
рил Александр Борода,— как будто 
из псалмов Давида, а на самом деле 
действительно из Любавичей…»), 
и заиграла нескучная, даже можно 
сказать, музыка, это был гимн ев-
рейских партизан со словами «Ни-
когда не говори, что ты идешь в по-
следний путь…».

Горели свечи, зажженные всеми 
с первого раза, и даже не холодно 
уже было, хотя стояли мы тут уже 

не меньше часа, я не видел никаких 
слез, но они ведь были.

Через четверть часа приехал Вла-
димир Путин, потом Биньямин Не-
таньяху, и они вместе посмотрели 
небольшую выставку, посвященную 
восстанию в Собиборе. За минуту 
до их прихода молодой человек, со-
трудник музея, закончил оформле-
ние экспозиции: подклеил две по-
следних фотографии Собибора, на 
месте которого сейчас дорога, поле, 
двор с детскими качелями и горками 
— нет, тут нет ничего, что напомина-
ло бы о 250 тыс. евреев, уничтожен-
ных здесь за полтора года, просто 
совсем ничего (крошечный забро-
шенный музей — где-то в стороне), 
кроме проржавевшей вывески «Со-
бибор», да она, может, не из того вре-
мени, а нынешняя.

Я читал здесь про Александра Пе-
черского: «После возвращения из 
плена его направили в штрафбат… 
После войны вернулся в Ростов, где 
жил до войны… В 1945 написал кни-
гу воспоминаний, в 1948 во время 
«кампании безродных космополи-
тов» потерял работу и пять лет был 
на иждивении своей жены. После 
смерти Сталина смог устроиться на 
Ростсельмаш»… И может, лучше бы я 
этого не читал.

Экспозицию показывал сначала 
Александр Борода, потом Берл Ла-
зар. Они говорили, что сами заклю-
ченные тоже считали уничтожен-
ных в Собиборе людей и их было, 
они были уверены, не 250 тыс., а не 
меньше 500 тыс.

— Почему у них получилось? — 
говорил Александр Борода.— Пре-
жде всего — Печерский. Он так уве-
рен был, что надо воевать за свобо-
ду. И что можно победить даже тут, 
в Собиборе. И удача. Группа выбе-
жала из лагеря и бежала всю ночь, 
вымоталась, люди устали, уснули, 
а когда проснулись утром, поняли. 
Что они сделали круг и снова ока-
зались у самого лагеря, а зондерко-

манда, которая их преследовала, 
бежала прямо, не сбиваясь…

Я видел, как слушает Биньямин Не-
таньяху: просто, мне казалось, не ды-
ша. Я понимал: он не ожидал, что уви-
дит здесь такое. Увидит, что здесь бе-
регут память о жертвах геноцида по 
крайней мере не хуже, чем в Израиле.

— Не сдались все-таки,— произ-
нес Владимир Путин.

— Сколько человек выжили? — 
спрашивал Биньямин Нетаньяху.

— Больше трехсот,— говорил ему 
Берл Лазар.— Они разделились на 
три группы: одна под руководством 
Печерского добралась в полном со-
ставе до Белоруссии, другая ушла на 
Украину, там они пострадали от бан-
деровцев, третья пошла в Польшу, и 
почти все они погибли в еврейских 
погромах после войны…

Александр Борода сказал Владими-
ру Путину и Биньямину Нетаньяху:

— Наша огромная боль, что там, 
в Собиборе, ничто не напоминает 
о том, что погибли сотни тысяч лю-
дей и что никого из России нет в со-
ставе Международного управляю-
щего комитета, который занимает-
ся увековечением памяти Собибо-
ра (или, вернее, все-таки не занима-
ется.— А. К.). В этом комитете состо-
ят Польша, Израиль, Словакия и Ни-
дерланды, а России в членстве бы-
ло отказано в прошлом году, россий-
ские власти публично называли это 
решение аморальным, но к членст-
ву в комитете это не приблизило, а 
на самом деле, конечно, отдалило от 
него. При этом считается, что реше-
ние было принято по инициативе 
Польши, на территории которой на-
ходится Собибор… Там к этому мо-
менту правящая партия сменилась, 
да и все сменилось.

И, видимо, поэтому Виктор Век-
сельберг говорил мне, что памятник 
будет установлен на территории му-
зея, потому что странно было бы пы-
таться поставить его в Собиборе, ког-
да этого не дают сделать. И он вспоми-
нал про концлагерь на Западной Ук-
раине, где были уничтожены 17 его 
родственников: бабушки, дедушки, 
дяди… И что спастись удалось толь-
ко тете, которой тогда было 15 лет: 
ее укрыли украинцы, которым отец 
девушки помог вылечить ребенка. И 
она три года просидела в подвале, по-
том пришли советские войска…

И что тетя стала помогать этим 
людям после войны, а они много 
лет принимали эту помощь и умо-
ляли только об одном: никому не го-
ворить, ни в коем случае… Главное 
— чтобы об этом не узнали соседи, 
потому что никто не поймет, и бу-
дет только хуже, и даже представить 
нельзя, насколько…

В это время в музее шли перего-
воры Владимира Путина и Бинья-
мина Нетаньяху, и видимо, обсужда-
ли ситуацию в Сирии, и проблему 
Ирана… Тут, в музее была полутьма, 
здесь всегда была полутьма, я хо-
дил между экспонатов, видел фото-
графию еврейского танкиста Капла-

на и его, собственно говоря, танк, и 
«кукурузник», на котором, может, ле-
тала «ночная ведьма», Полина Гель-
ман. И много было здесь ветеранов 
войны, и бывших заключенных, ко-
торые до сих пор живы. Потому что 
если выжили тогда, значит, должны 
были потом жить чуть не вечно, ибо 
были, конечно, самыми стойкими 
среди всех, иначе как было выжить?

Пришли наконец президент Рос-
сии и премьер Израиля, и Биньямин 
Нетаньяху и правда казался сильно 
растроганным, называл Владимира 
Путина «Мой друг господин прези-
дент…» и говорил про то, что «если 
вовремя не остановить бездонную 
ненависть к евреям, то она может 
уничтожить и другие народы» и что 
«верность правде — это вопрос спра-
ведливости по отношению к пав-
шим», и что «до сих пор пытаются от-
рицать холокост», и что он салютует 
воинам Советской армии.

— Вы упомянули памятник этим 
воинам в Нетании,— кивнул он Вла-
димиру Путину.— Вы участвовали в 
открытии. Я тогда, к сожалению, был 
со сломанной ногой и не смог прие-
хать… Но на открытии следующего 
памятника, уверен, будем вместе…

Он говорил, конечно, и про Пе-
черского:

— Ему удалось выжить. Но он го-
тов был погибнуть! То, что он сде-
лал, было против всех шансов! Есть 
те, кто думал, что после этой войны 
наступит конец истории евреев. Но 
вышло наоборот! Благодаря таким 
людям!.. Это был перелом, какого, 
может, не было в истории любого 
другого народа. Погибли 6 млн евре-
ев… Но появилась страна, и теперь 
это стальная стена, которую невоз-
можно прорвать… И я вам хочу ска-
зать главное: не будет больше еще од-
ного холокоста.

Кажется, первый раз в Москве Би-
ньямин Нетаньяху был таким.

Выступила не старая, казалось, 
женщина, Тамара Грачева, которая 
воевала за Ленинград во время его 
блокады и обращалась, увы, больше 
всего к Владимиру Путину:

— Вы нам доставили такое боль-
шое удовольствие, когда согласи-
лись баллотироваться в президенты! 
И как вы только справляетесь со все-
ми эти проблемами, я не понимаю!.. 
Я очень волнуюсь: передо мной си-
дит президент России…

Она рассказывала, что каждый 
год их возят в Израиль, относятся к 
ним очень хорошо, живут они в мо-
настыре в горах со всеми удобства-
ми… И собаку она дарит президен-
ту, но не такую, с которой много хло-
пот, а такую, какую сделала своими 
руками… И ничего с этим сделать 
было нельзя…

Потом у президента России и из-
раильского премьера был обед здесь 
же, в музее, и по пути Биньямин Не-
таньяху остановился с послом США 
и долго беседовал с ним, а Владимир 
Путин мимо них уверенно прошел.

Может, проголодался.

Прокуроры пресекли движение Ленина
Референдум в округе Якиманка обсудят в судебном порядке

Столичная прокуратура опера-
тивно отреагировала на решение 
провести местный референдум 
в муниципальном округе (МО) 
Якиманка. В день президентских 
выборов депутаты предложили 
опросить граждан, стоит ли пере-
носить памятник Ленину с Калуж-
ской площади в парк «Музеон», 
а также подумать об установке 
памятника первому президен-
ту Узбекистана Исламу Каримо-
ву. Надзорный орган потребо-
вал отменить решение депутатов 
в судебном порядке (копия заяв-
ления есть у ”Ъ“). Сегодня в За-
москворецком райсуде состоит-
ся предварительное слушание 
по заявлению прокуратуры.

Межрайонный прокурор Замо-
скворецкой прокуратуры Максим Ки-
селев направил заявление в райсуд с 
просьбой признать незаконным и от-
менить решение совета депутатов МО 
Якиманка о проведении референду-
ма 18 марта. Напомним, 25 января де-
путаты назначили местный референ-
дум, на который предложили выне-
сти шесть вопросов. Например, о пе-
реносе памятника Владимиру Лени-

ну с Калужской площади в парк «Му-
зеон», об установке памятника перво-
му президенту Узбекистана Исламу 
Каримову и фонтана в сквере, назван-
ном в честь господина Каримова. Так-
же планировалось узнать у жителей 
района их мнение по поводу ограни-
чения предельной высотности стро-
ительства на территории Якиманки 
30 м (см. 

”
Ъ“ от 26 января).

В заявлении прокуратуры указы-
вается, что решения совета депута-
тов (об инициативе проведения рефе-
рендума и его назначении) противо-
речат федеральному и городскому за-
конодательству. Согласно закону «Об 
общих принципах организации мест-
ного самоуправления в РФ», «местный 
референдум производится в целях ре-
шения непосредственно населением 
вопросов местного значения» и на не-
го «могут быть вынесены только во-
просы местного значения», говорит-
ся в заявлении прокурора. «Учитывая, 
что вопросы референдума не являют-
ся вопросами местного значения, ре-
шение о положительном или отрица-
тельном ответе на вопросы референ-
дума не повлекут правовых последст-
вий», потому что органы местного са-

моуправления не могут выполнить 
принятое на референдуме решение, 
говорится в заявлении прокуратуры.

Вопросы референдума по поводу 
установления памятника Исламу Ка-
римову, установки фонтана и перено-
са памятника Ленина «не могут быть 
предметом местного референдума», 
уверены в прокуратуре. Депутаты, в 
частности, предлагали обратиться в 
специальную комиссию Мосгордумы 
(МГД) по вопросу переноса памятника 
Ленину. В заявлении указывается, что 
согласно уставу МО Якиманка и Градо-
строительному кодексу Москвы для 
депутатов устанавливается возмож-
ность внесения в орган исполнитель-
ной власти предложений к проекту 
Генерального плана и его изменению.

Депутат Мосгордумы Александр 
Семенников сказал 

”
Ъ“, что «вопрос 

об установке памятников не входит в 
компетенцию районного совета»: «Та-
кое полномочие закреплено за МГД». 
По его словам, инициатива проведе-
ния референдума «связана с выбора-
ми президента». «Они (оппозицион-
ные местные депутаты.— 

”
Ъ“) хотят 

привести электорат на избиратель-
ный участок,— сказал Александр Се-

менников.— Референдум — не един-
ственный способ решения локаль-
ных проблем. Можно, например, это 
сделать с помощью портала 

”
Наш го-

род“. Депутаты и без референдума мо-
гут обратиться с инициативой по вне-
сению изменений». Глава МО Яки-
манка Андрей Морев сказал 

”
Ъ“, что 

«подтвердились самые худшие ожи-
дания». «Московские власти не заин-
тересованы в проведении референду-
мов в Москве, а в качестве давления 
используется прокуратура. Мы не по-
лучали протест прокуратуры в совет 
депутатов, а сразу же пришла повест-
ка в суд»,— отметил господин Морев. 

Пока в совет депутатов не поступали 
ответы из МГД и мэрии Москвы, куда 
было отправлено решение.

Сегодня в Замоскворецком район-
ном суде состоится предварительное 
слушание по отмене решения совета 
депутатов.

Лиза Миллер

Биньямин Нетаньяху и Владимир Путин с головами 
ушли в жизненный путь Александра Печерского, 
зафиксированный в очень редких архивных кадрах 
Министерства обороны  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Виктор Вексельберг и Александр Борода, пока ждали 
церемонии закладки мемориального камня, успели 
обсудить обновление экспозиции самого Еврейского музея   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет президент ООО «Новое содружество» и 
ассоциации «Росспецмаш» Константин Бабкин:
— Уважаемый Василий Юрьевич, поздравляю Вас с днем 
рождения! Увеличившееся на 50% за время Вашей работы 
на посту губернатора промышленное производство, уд-

воившиеся объемы производства зерна, постоянно улуч-
шающийся социальный климат в области — отличный 
подарок, который появился во многом благодаря Вашим 
усилиям. Желаю Вам и дальше сохранять позитивный на-
строй, разнообразие жизненных интересов и здоровье.

Сегодня исполняется 61 год  
губернатору Ростовской области  
Василию Голубеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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первые лица

В 2017 году на базе авиационно- 
го комплекса имени Ильюшина  
был сформирован транспортный 
дивизион Объединенной авиа-
строительной корпорации (ОАК),  
который возглавил Алексей  
Рогозин. В интервью корреспон-
дентам ”Ъ“ Ивану Сафронову 
и Александре Джорджевич он 
рассказал, как попал в авиацию 
из структур Минобороны, с каки-
ми проблемами пришлось столк-
нуться и что сделать, чтобы их 
стало меньше. Он также ответил 
на вопрос, есть ли сотрудничест-
во между Украиной и Россией, 
а также признался: и из санкций 
можно извлечь пользу.

— Алексинский химкомбинат, 
работа в Минобороны, а сей- 
час авиакомплекс имени Илью-
шина — немного разные, кажет-
ся, сферы…
— Я практически всю жизнь так или 
иначе был связан с производством, 
поэтому для меня приглашение на 
должность главы «Ильюшина» и ви-
це-президента ОАК было почетно. 
Среди предприятий, которые я ку-
рировал в Минобороны, были и ави-
аремонтные заводы, и 224-й летный 
отряд, и компания «Оборонлогисти-
ка». С ОАК я постоянно взаимодейст-
вовал последние годы. Кроме того, 
мой дед, генерал-лейтенант авиации 
Олег Константинович Рогозин был 
представителем Минобороны при 
разработке Ил-86. Многие из ветера-
нов «Ильюшина» его вспоминают до 
сих пор, рассказывают о нем. Для ме-
ня это большая ответственность.
— Чем запомнится первый год на 
«Иле»?
— Для нас всех это было очень слож-
ное время. Во-первых, сам «Ил» стал 
не просто конструкторским бюро, но 
еще и управляющей компанией в от-
ношении целого транспортного ди-
визиона ОАК. По сути, нам было по-
ручено взять на себя функции руко-
водства целой подотраслью, которая 
занимается выпуском как транспорт-
ных, так и пассажирских самолетов. 
Главное сейчас то, что в активной раз-
работке ОКБ находятся сразу не-
сколько новых проектов. Это разви-
тие программы Ил-76, создание лег-
кого военно-транспортного самолета 
Ил-112В, среднего военно-транспорт-
ного самолета Ил-276, разработка мо-
дернизации Ан-124, а также два пас-
сажирских самолета — региональ-
ный Ил-114, он тоже будет иметь раз-
витие в виде платформы для специ-
альных самолетов, и Ил-96–400М, ко-
торый, надеюсь, будет активно ис-
пользоваться в качестве широкофю-
зеляжного лайнера, в том числе за ру-
бежом. На данный момент транс-
портный дивизион самый загружен-
ный с точки зрения разработок.
— Удастся загрузить производст-
ва в ближайшее время?
— В отличие от других дивизионов, в 
серийном производстве фактически 
мы не имеем ни одного борта. Для за-
вода делать по две-три машины в год 
— это, конечно, не та загрузка, кото-
рую хочется иметь и уверенно себя 
чувствовать, и это не та производи-
тельность, которая позволяет быть 
окупаемым. Поэтому, с одной сторо-
ны, мы очень загружены, а с другой 

— понимаем, что как дивизион оста-
емся пока убыточными, находясь по 
сути на стадии инвестиций. Выход 
на рынок новых проектов позволит 
радикально изменить финансово-
экономическое положение. Циклы 
разработки сложной авиационной 
техники обычно занимают годы, и 
быстро текущую ситуацию не испра-
вить. Заводы зачастую финансируют-
ся пока за счет привлеченных 
средств, что увеличивает долговую 
нагрузку. Тем не менее важное собы-
тие, которое состоялось на днях,— 
первый полет Ил-78М-90А — это на-
чало обновления парка самолетов, 
стоящих на вооружении. Такие собы-
тия показывают, что мы способны 
быть результативными. Сегодня ОАК 
находится на этапе важных преобра-
зований. Можно упомянуть о планах 
по формированию единой компа-
нии, которые есть у ОАК. Но мне ка-
жется, что самое важное то, что за по-
следнее время мы объективно взгля-
нули на то, в каком состоянии нахо-
димся, признали проблемы, почувст-
вовали, что способны их решать.
— Каково состояние основных 
активов, развитие которых вы 
курируете? Интересует состоя-
ние Воронежского акционерно-

го самолетостроительного обще-
ства (ВАСО) и «Авиастара-СП».
— Оба завода находятся в схожем по-
ложении, притом что они достаточ-
но сильно отличаются друг от друга. 
Наверное, ситуация на «Авиастаре» 
чуть более запущенная в силу того, 
что ВАСО никогда не переставал вы-
пускать самолеты, в том числе и Ан-
148, а «Авиастар» по ряду причин 
оказался в ситуации, когда произво-
дились определенные агрегаты, ос-

ваивалось производство, скажем, па-
нелей фюзеляжа для МС-21. Но от вы-
пуска новой авиационной техники в 
какой-то момент практически отка-
зались. Проблемой стала цена на 
транспортник Ил-76МД-90А. Заклю-
ченный в 2012 году контракт был 
очень важен, но он сыграл для «Ави-
астара» достаточно тяжелую роль с 
точки зрения финансов. Самолет 
прекрасный, реально востребован, у 
него большой экспортный потенци-
ал, но, к сожалению, когда контракт 
заключался, до конца не была разра-
ботана сама конструкторская доку-
ментация. В итоге целые агрегаты за-
частую не были оценены и включе-
ны в итоговую стоимость самолета. 
Расчетно-калькуляционные матери-
алы, подготовленные тогда, каза-
лись обоснованными. Но в послед-
ние два-три года, при выходе самоле-
та на завершающий этап испыта-
ний, мы можем сказать, что цена 
объективно нуждается в корректи-
ровке в большую сторону.
— Получается, надо либо разры-
вать контракт и перезаключать 
его на новых условиях, либо со-
кращать количество самолетов?
— Когда можно будет объективно 
оценить стоимость самолетов, кото-

рые сегодня производятся, мы пе-
рейдем к следующему этапу обсу-
ждения условий с Минобороны. За-
купка предусмотрена в новой го-
спрограмме вооружения до 2027 го-
да, но объем закупки — это реше-
ние заказчика.
— На какой стадии разработка 
среднего военно-транспортного 
самолета Ил-276?
— У нас практически согласовано 
тактико-техническое задание на эту 
машину, мы специально сформиро-
вали очень сильную команду внутри 
«Ильюшина», чтобы вести работу 
над этим проектом. Самолет создает-
ся для замены парка Ан-12, который 
эксплуатируется в Минобороны, и 
ресурс которого подходит к концу. 
Сроки реализации проекта ограни-
чены, прежде всего, задачей поддер-
жания численности парка самоле-
тов. По нашим прогнозам, первый 
полет должен быть совершен не по-
зже 2023 года. При наличии своевре-
менного финансирования, полагаю, 
это достижимая задача.
— Она стала тяжелее в связи с вы-
ходом Индии из проекта MTA?
— Я бы не говорил, что это один и тот 
же проект. Оба самолета действи-
тельно унифицированы по ряду ре-
шений, включая, например, разме-
ры грузовой кабины — она почти 
равна габаритам Ил-76,— но многое 
другое в этих машинах отличается 
достаточно существенно. Мы прове-
ли глубокий анализ задела, который 
был произведен по проекту МТА сов-
местно с Индией, но проект Ил-276 
создается по заданию Минобороны 
РФ. И это другие задачи, немного 
другие условия эксплуатации; кроме 
того, мы стремимся, чтобы на Ил-276 
появился новый двигатель — ПД-14. 
Не исключаю, что Индия возобновит 
свой интерес, понимая, что мы нача-
ли разработку более чем конкурен-
тоспособного самолета. Хотя основ-
ная задача, конечно,— это замеще-
ние Ан-12 в воздушно-космических 
силах РФ, а это значит, что на бли-
жайшие годы с учетом темпов списа-

ния самолетов Ан-12 нашим единст-
венным заказчиком будет оставаться 
Минобороны. Парк Ан-12 потребует 
не одного года для замещения.
— А какой ресурс парка ВТА?
— Большой объем самолетов был 
произведен еще в интересах Мино-
бороны СССР. В этом смысле пробле-
ма является не столь критичной, как 
по парку Ан-12. Но, тем не менее, но-
вый Ил-76МД-90А существенно от-
личается от своего предшественни-
ка именно по летно-техническим ха-
рактеристикам, по удобству пилоти-
рования, по грузоподъемности. Поэ-
тому это не только замещение парка, 
это и повышение возможностей ВТА.
— Как обстоят дела с проектом 
Ил-112В?
— Во втором полугодии мы планиру-
ем совершить первый полет этого са-
молета, который разрабатывается на 
замену Ан-26. Эта машина с достаточ-
но сложной судьбой, потому что ее 
разработка в предыдущем облике 
начиналась еще в 2003 году и два-
жды приостанавливалась. Конечно, 
за время работы с возобновления 
проекта в 2014 году мы существенно 
переработали всю документацию и 
заменили системы. Сегодня в произ-
водстве уже находится два самолета: 
один ресурсно-статический, один 
летный — на финальной стадии 
сборки, и весной его планируется 
поставить под ток. Надеюсь, что вес-
ной же будут запущены в производ-
ство еще несколько самолетов.
— Сообщалось, что Узбекистан бу-
дет участвовать в кооперации, 
есть ли у него на это возможности?
— Мы никогда не прерывали своих 
связей с Ташкентом, там находится 
филиал «Ильюшина». Мы заинтере-
сованы в сотрудничестве со всеми, 
кто способен с нами быть в общей ко-
операции, и видим такой потенциал 
и с Узбекистаном. Однако предъявля-
ем к нашим партнерам определен-
ные требования по уровню их техно-
логической готовности и способно-
сти работать с цифровой документа-
цией. Безусловно, там остались спе-
циалисты и инфраструктура для ор-
ганизации полноценного производ-
ства, но о конкретных проектах пока 
говорить преждевременно. Возмож-
но, узбекские партнеры выступят в 
роли инвесторов.
— Как решаете вопрос с обслужи-
ванием самолетов Ан-124–100 
«Руслан»?

— На «Ил» возложены функции разра-
ботчика по этим самолетам. Такое ре-
шение было принято после всем из-
вестных событий 2014 года, когда го-
спредприятие «Антонов» фактически 
отказалось от технической поддер-
жки и дальнейшего сотрудничества 
по программе Ан-124. Эти компетен-
ции сейчас на «Иле», обсуждается ра-
бота по модернизации самолета с ис-
пользованием задела, который поя-
вился в ходе программы создания Ил-
76МД-90А. Я считаю вполне возмож-

ным самостоятельно развивать тему 
«Руслана», поскольку ресурс сущест-
вующих сейчас бортов остается еще 
очень большим, они смогут эксплуа-
тироваться как минимум до 2040 го-
да. Главная задача сейчас — обеспе-
чить его безопасную эксплуатацию и 
дальнейшее развитие.
— Обслуживанием Ан-124–100 за-
нимается «Авиастар-СП» в Улья-
новске без помощи ГП «Антонов»?
— Связи между предприятиями се-
годня разорваны. Но я хотел бы на-
помнить, что этот самолет разраба-

тывался не на Украине, а в Совет-
ском Союзе. Там была очень широ-
кая кооперация: центральных науч-
ных институтов, конструкторских 
бюро, предприятий всей большой 
страны. А само производство было 
базово организовано именно в Улья-
новске. Так что нельзя считать «Рус-
ланы» украинской разработкой.
— Возобновление сотрудничества 
с Украиной возможно?
— В Киеве уже очень многие понима-
ют, что разрыв отношений с Россией 
ударил по предприятиям украин-
ской промышленности. Могу сказать 
честно, что от сотрудничества с укра-
инскими партнерами мы не уклоня-
емся и готовы к переговорам. Но толь-
ко в случае соответствующих реше-
ний на государственном уровне.
— Вы сказали, что есть возмож-
ность эксплуатировать «Русланы» 
до 2040 года. А как быть с двигате-
лями, которые были созданы на 
Украине?
— Ресурса существующих двигате-
лей хватит. Да и поверьте, россий-
ская промышленность способна ос-
воить производство двигателей та-
кого класса.
— Недавно правительство выде-
лило 65 млрд руб. из бюджета на 
создание нового сверхмощного 
двигателя, который должен при-
меняться в том числе ВТА.
— Нужно понимать, что ПД-35 — это 
не один двигатель, а целое семейство 
на основе одного газогенератора. Тя-
га, которая может быть заложена в это 

семейство, находится в достаточно 
широком диапазоне, что позволяет 
нам рассматривать монтаж одной из 
модификаций такой установки, в том 
числе, на перспективный двухдвига-
тельный вариант самолета Ил-96. 
Этот вопрос прорабатывался. Ника-
ких существенных конструктивных 
изменений самолета не потребуется. 
Возможно, ПД-35 также будут приме-
няться на российско-китайском ши-
рокофюзеляжном самолете CR-929 
или, допустим, использоваться для 

двухдвигательной схемы транспорт-
ника Ил-76. Любое развитие авиаци-
онной техники в России должно учи-
тывать планы по разработке такого 
класса двигателей. Сейчас мы ожида-
ем от предприятий Объединенной 
двигателестроительной корпорации 
конкретных решений по поводу сро-
ков разработки данных двигателей.
— На какой стадии разработка 
перспективного авиационного 
комплекса ВТА?
— Ждем решения Минобороны о не-
обходимости проведения НИОКР в 
ближайшие годы. Пока не утвержде-
ны даже базовые технические требо-
вания к такому самолету, но, исходя 
из существующих реалий, понима-
ем: к нему будут предъявлены два ос-
новных требования…
— Грузоподъемность?
— Да. Как правило, обсуждается циф-
ра не менее чем 80 тонн. И второе — 
размер грузовой кабины, позволяю-
щий транспортировать и крупнога-
баритную, и негабаритную технику. 
Но для старта работ нужно понима-
ние заказчика: в инициативном по-
рядке ни одна компания в мире не 
способна разработать и создать само-
лет такого класса.
— Создание Ил-96–400М упирает-
ся в вопросы окупаемости, по-
скольку четыре двигателя требу-
ют большого расхода топлива.
— Конечно, двигатель, который се-
годня на нем стоит, не относится к ка-
тегории наиболее экономичных. С 
другой стороны, он отвечает всем тре-
бованиям — и по безопасности, и по 
шумам, и по выбросам. Повышен-
ный расход топлива, связанный с его 
эксплуатацией, может быть с лихвой 
компенсирован другими характери-
стиками новых самолетов Ил-96. В 
том числе очень конкурентоспособ-
ной ценой, что уже должно подстег-
нуть интерес российских и зарубеж-
ных авиационных компаний. В то же 
время наша задача заключается не в 
том, чтобы просто разработать само-
лет, а потом его предлагать рынку, на-
до уже сейчас прислушиваться к по-
тенциальным заказчикам. Такие пе-
реговоры ведутся, и, полагаю, они 

выльются в серийное производство 
перспективного Ил-96–400М.
— А что с Ан-148, которые создава-
лись в ВАСО?
— Программа фактически заверша-
ется. При этом самолет объективно 
востребован, поэтому, возможно, бу-
дут приняты решения по дальней-
шей судьбе машин данного типа.
— А конструкторская документа-
ция по нему у вас есть?
— Вы прекрасно знаете, что самолет 
был разработан в КБ «Антонов» и, со-
ответственно, документация при-
надлежит им. Но в ходе освоения 
производства в Воронеже сущест-
венный вклад в доработку Ан-148 
был произведен именно россий-
ским предприятием, поэтому какой-
то задел по этому самолету может 
быть использован в других перспек-
тивных программах.
— Санкции США и Европы силь-
но бьют по транспортному диви-
зиону ОАК?
— Несмотря на сложности, санкции 
влияют на нас положительно, пото-
му что мы при активной государст-
венной поддержке должны освоить 
у себя производство всех компонен-
тов, узлов, агрегатов и т. д. Это нас 
возвращает на позиции самостоя-
тельной и ни от кого не зависящей 
авиационной державы. И тот эф-
фект, который мы получим от про-
граммы импортозамещения, нам да-
ет очень ощутимую пользу. Конечно, 
многие вопросы приходится решать 
в сверхсжатые сроки, с зачастую по-
вышенными затратами. Но все во-
просы решаются, мы нигде не за-
стряли. И я не вижу ни одной серьез-
ной трудности, возникшей из-за 
санкций, которая ограничивает на-
ше дальнейшее развитие.
— Новый пакет санкций США то-
же ничего не затормозит?
— Это просто набор неких ограниче-
ний, которые мы учитываем в своей 
работе. Уже проведен анализ всех 
возможных последствий. Считаю, 
что надо просто воспринимать эти 
санкции как некую объективную ре-
альность, в которой нам придется су-
ществовать еще долго.
— Насколько долго?
— Думаю, десятилетия. Может, еще 
больше.
— Сами в санкционный список 
попасть не боитесь?
— Абсолютно нет.

«Я не вижу ни одной серьезной трудности, 
возникшей из-за санкций»
Глава дивизиона «Ильюшин» Алексей Рогозин о состоянии и развитии транспортной авиации

C O M P A N Y  P R O F I L E
А В И А Ц И О Н Н Ы Й  К О М П Л Е К С  
И М Е Н И  С .  В .  И Л Ь Ю Ш И Н А

Публичное акционерное общество «Авиационный комплекс им. С. В. Ильюшина» (ПАО «Ил») 
основано в 1933 году. Одно из ведущих предприятий России по разработке авиационной тех-
ники. За 84 года конструкторским бюро разработано более 200 и создано более 120 типов 
самолетов разных модификаций. За всю историю существования КБ «Ильюшин» на серийных 
заводах было выпущено более 60 тыс. самолетов марки «Ил». Сегодня приоритетное направ-
ление работы ПАО «Ил» — разработка грузовых и военно-транспортных самолетов.

Выпускаемые пассажирские модели — Ил-96-300, Ил-62М, Ил-114, Ил-103, транспорт-
ные — Ил-76МД, Ил-96-400Т, Ил-114Т, Ил-76ТД, специального назначения — Ил-78, Ил-38 
и другие. У ПАО «Ил» есть филиалы в Подмосковье, Ульяновске, Воронеже, Рязани, пред-
ставительство в Узбекистане. Выручка за три квартала 2017 года составила 5,66 млрд руб., 
чистая прибыль — 616,7 млн руб. Акционеры — «Объединенная авиастроительная корпора-
ция» — 34,46%, «Объединенная авиастроительная корпорация—Транспортные самолеты» — 
56,52%, частные инвесторы.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р О Г О З И Н  А Л Е К С Е Й  Д М И Т Р И Е В И Ч

Рогозин Алексей Дмитриевич родился 21 сентября 1983 года в Москве. Отец — вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Рогозин. Окончил Московский государственный университет экономики, 
статистики и информатики (2005), аспирантуру МГИМО (2008). В 2016 году получил допол-
нительное образование в области промышленного и гражданского строительства в Академии 
Минстроя РФ. Соискатель ученой степени кандидата технических наук.

С 2003 года руководил интернет-проектами партии «Родина». В 2006 году стал соучре-
дителем Молодежной общественной палаты. С того же года занялся бизнесом. В 2010-м  
стал директором по развитию группы компаний «Промтехнологии» (производитель оружей-
ных систем). В 2011 году был избран депутатом Мособлдумы от партии «Единая Россия». 
С 2012 года — генеральный директор федерального казенного предприятия «Алексинский 
химический комбинат». В марте 2016 года стал заместителем руководителя департамента 
имущественных отношений Минобороны РФ. 29 апреля 2017 года утвержден гендиректором 
Авиационного комплекса имени Ильюшина (ПАО «Ил»). Вице-президент по транспортной 
авиации ПАО «ОАК».

Мы приняли на себя функции руководства 
целой подотраслью, которая занимается 
выпуском как транспортных,  
так и пассажирских самолетов

От сотрудничества с украинскими 
партнерами мы не уклоняемся и готовы  
к переговорам — но только в случае 
решений на государственном уровне

Госпредприятие «Антонов» фактически  
отказалось от технической поддержки  
и дальнейшего сотрудничества  
по программе Ан-124
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В защиту осужденного вра-
ча выступили ее коллеги из 
ГКБ №52 и ряда других меду-
чреждений, профсоюзы ме-
дработников, Гильдия защи-
ты медицинских работников 
и «Лига пациентов». А в поне-
дельник 29 января глава де-
партамента здравоохранения 
Москвы Алексей Хрипун на 
клинико-анатомической кон-
ференции зачитал заявление 
ведомства: «Департамент де-
лает все возможное для пере-
смотра дела и надеется, что 
судом будут учтены все допол-
нительные мнения специа-
листов». Вице-мэр Москвы Ле-
онид Печатников заявил, что, 
«по-видимому, произошла чу-
довищная судебная ошибка»: 
«Подана апелляционная жа-
лоба в Мосгорсуд, к нему при-
ложены все экспертизы, ко-
торые не были учтены судом 
первой инстанции». Он на-
звал «абсурдным» тот факт, 
что гематолог «осуждена по 
статье, которая предполага-
ет умысел»: «Это беспреце-
дентное решение. Даже зна-
менитое 

”
дело врачей“ — оно 

не такое». При этом он отме-
тил, что «в истории болезни 
пациента есть некая экспер-
тиза, которая свидетельству-
ет не в пользу нашей колле-
ги»: «Надо все рассмотреть 
внимательно, без эмоций, без 
политиканства». «Безуслов-
но, жизнь и здоровье пациен-
тов важнее всего,— выступил 
в соцсетях мэр Москвы Сер-
гей Собянин.— Тем не менее 
такие дела должны рассма-
триваться максимально кор-
ректно и объективно».

Главврач Первой градской 
больницы Алексей Свет в раз-
говоре с 

”
Ъ“ отметил, что Еле-

на Мисюрина проводила па-
циенту рутинную процеду-
ру: «Гематологи, как прави-
ло, делают такую процедуру 
два-три раза в день. А пациент 
подписывает информирован-
ное согласие, где ему объясня-
ют ход процедуры, какие мо-
гут быть неприятные ощуще-

ния, какая анестезия, обяза-
тельно указываются возмож-
ные осложнения». Завотделе-
нием Национального меди-
цинского исследовательского 
центра гематологии Вера Тро-
ицкая объяснила 

”
Ъ“, что тре-

панобиопсия позволяет оце-
нить состояние костномозго-
вого кроветворения и объем 

опухоли: «Ее результаты вли-
яют на выбор лечения. Про-
цедура инвазивная, так же 
как и укол в вену или взятие 
крови из пальца. Любая инва-
зивная процедура сопряжена 
с риском. Но здесь он крайне 
мал — 0,05%». Эксперт доба-
вила, что заболевания систе-
мы крови «могут выражаться 
в том числе в спонтанных кро-

вотечениях, гематомах, тром-
бозах, без какой-либо механи-
ческой причины»: «Насколько 
я знаю, у пациента было два 
онкозаболевания, одно из ко-
торых характеризуется повы-
шенной кровоточивостью». 
Вера Троицкая отметила, что 
у нее есть «вопросы к экспер-
там, проводившим вскрытие» 
(проводилось в клинике «Мед-
си». Адвокат госпожи Мисю-
риной Мария Зайцева ранее 
отметила, что у компании не 
было лицензии на проведе-
ние вскрытия, в «Медси» эту 
информацию 

”
Ъ“ не проком-

ментировали, но выразили 

надежду на пересмотр при-
говора). «Если даже гипотети-
чески кровотечение возни-
кло из-за процедуры, нельзя 
сажать врача за потенциаль-
но возможное осложнение,— 
считает госпожа Троицкая.— 
Врачу нельзя связывать руки 
страхом, когда он работает. 
Мы работаем в гематологии — 
медицине критических реше-

ний, у нас крайне тяжелые 
больные. Если врач будет бо-
яться за свою свободу, он не 
будет выполнять свою рабо-
ту в том объеме, в котором он 
мог бы ее сделать. Это приве-
дет к снижению эффективно-
сти». Господин Свет также на-
звал патологоанатомическое 
заключение «странным и не-
убедительным». Он считает, 
что уточнить правовой режим 
работы медиков должны юри-
сты: «Нужны специалисты, ко-
торые бы выработали нормы 
права для врачей». «Нельзя са-
жать за то, чего не написано 
в законе»,— заявил президент 
«Лиги пациентов» Александр 
Саверский. Он уточнил, что 
ст. 238 УК РФ говорит о «требо-
ваниях безопасности в соот-
ветствии с законом о защите 
прав потребителей»: «Но для 
трепанобиопсии таких требо-
ваний не существует». Также 
«вызывает большие вопросы 
распространение на врачей 
именно уголовной, а не ад-
министративной ответствен-
ности» в случаях с неосторож-
ными формами вины: «В КоАП 
нет вообще составов админи-
стративных нарушений вра-
чей. Это дикость».

Валерия Мишина

«Врачу нельзя связывать руки 
страхом»

Как стало известно ”Ъ“, расширился круг 
обвиняемых по уголовному делу о крупной 
взятке при заключении контрактов в инте-
ресах продовольственного управления Ми-
нобороны. Помимо самих руководителей 
продслужбы, в СИЗО оказался Юрий Ре-
шетников — руководитель подразделения, 
которое выполняло внутри министерст-
ва антимонопольные функции. Причем под 
стражу его взяли вскоре после операции, 
на основании показаний военного чиновни-
ка, заключившего досудебное соглашение 
о сотрудничестве.

Начальника отдела проведения конкурент-
ных процедур по государственному заказу Де-
партамента государственных закупок Минобо-
роны Юрия Решетникова по ходатайству глав-
ного военного следственного управления (ГВСУ) 
СКР арестовал 235-й гарнизонный военный суд. 
Чиновник, имеющий ранг госсоветника 3-го 
класса, обвиняется в получении взяток в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ). По версии 
следствия, действуя в составе организованной 
преступной группы, в которую входили началь-
ник продовольственного управления Минобо-
роны Александр Бережной, его подчиненные 
Александр Вакулин и Алексей Гринюк, предсе-
датель аукционной комиссии военного ведомст-
ва Александр Борувков и «неустановленные» ли-
ца, он, ограничивая конкуренцию, способство-
вал коммерческим организациям, подконтроль-
ным предпринимателю Алексею Калитину и его 
партнерам, в заключении государственных кон-
трактов с Минобороны. За свои услуги, по вер-
сии следствия, начальник отдела, выполняюще-
го в Минобороны функции антимонопольной 
службы, получил несколько десятков миллио-
нов рублей. При этом следует отметить, что пер-
воначально в материалах уголовного дела речь 
шла о том, что всего коммерсанты передали во-
енным чиновникам 368 млн руб. Затем эту сум-
му снизили до 350 млн руб., однако, по некото-
рым данным, сейчас следствие снова рассматри-
вает возможность увеличения суммы откатов.

Вначале Юрий Решетников проходил сви-
детелем по уголовному делу, которое расследо-
валось в Санкт-Петербурге как мошенничест-
во (ч. 4 ст. 159 УК) при реализации одного из го-
сконтрактов компании Алексея Калитина с Ми-
нобороны. Однако затем по требованию предсе-
дателя СКР Александра Бастрыкина расследова-
ние передали в Москву, где сотрудниками ГВСУ 
СКР были задержаны руководители продоволь-
ственного управления Минобороны.

Как выяснилось, показания об их причаст-
ности к получению взяток дали не только ком-
мерсанты, участвовавшие в сделках, но и аук-

ционист Борувков, признавший свою вину 
и заключивший с главной военной прокура-
турой досудебное соглашение о сотрудничест-
ве. В частности, в рамках сделки он рассказал 
о том, что Юрий Решетников не только получал 
откаты, но и пытался через родственников го-
сподина Борувкова навязать ему своего адвока-
та, чтобы быть в курсе следственных мероприя-
тий и показаний обвиняемого для того, чтобы 
в случае чего оказать на него давление. При обы-
ске у господина Решетникова нашли копию по-
становления о привлечении в качестве обвиня-
емого господина Борувкова, которая начальни-
ку отдела конкурентных процедур Миноборо-
ны не вручалась.

Юрия Решетникова задержали в больнице 
после операции по поводу закупорки вен, когда 
он готовился к новому хирургическому вмеша-
тельству. Чиновника, не признающего свою ви-
ну, определили в СИЗО «Матросская Тишина», 
в котором, по версии защиты, необходимая мед-
помощь ему не оказывается. По данным адво-
катов, из всех фигурантов расследования госпо-
дин Решетников знал только господина Борув-
кова, который являлся не только его начальни-
ком, но и хорошим товарищем.

В ходе обысков, по данным следствия, 
у Юрия Решетникова была изъята крупная сум-
ма денег, возможно, полученная в качестве взя-
ток. В свою очередь представители защиты об-
виняемого сообщили 

”
Ъ“, что около 2 млн руб., 

$60 тыс. и €60 тыс. были изъяты из банковской 
ячейки супруги чиновника, являющейся инди-
видуальным предпринимателем. Защита уже 
потребовала вернуть деньги, поскольку супру-
га военного арендовала ячейку за несколько лет 
до заключения брака, а сама зарабатывала в ме-
сяц в три раза больше мужа. Кроме того, там же 
хранились средства тестя господина Решетни-
кова — крупного бизнесмена из Рязани, являю-
щегося совладельцем ряда предприятий.

Юрий Решетников считался весьма перспек-
тивным сотрудником военного ведомства, кото-
рому прочили большую карьеру. Он с отличием 
окончил Военный университет Минобороны, 
а потом получил и второе образование, став ди-
пломированным юристом и экономистом. Ле-
том 2016 года он среди представителей Минобо-
роны принимал участие в проходившей в Крас-
ной Поляне, Сочи, масштабной конференции 
«Гособоронзаказ: Единая информационная сис-
тема и финансовый мониторинг». Выступая на 
ней, Юрий Решетников, в частности, говорил 
на тему импортозамещения в гособоронзаказе. 
Жалоба его защиты на арест была отклонена Мо-
сковским окружным военным судом.

Сергей Сергеев

В деле об откатах  
проявилась конкуренция
Чиновника Минобороны  
забрали в СИЗО из больницы

Врачи напоминают, 
что пациенты перед 
сложными процеду-
рами подписывают 
информированное 
добровольное  
согласие   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

«Нужны специалисты,  
которые бы выработали нормы 
права для врачей»
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Финляндия  
не требует перемен
На пост президента переизбран Саули Ниинистё

Минюст Финляндии сегодня официаль-
но подведет итоги президентских выбо-
ров. Впрочем, результат был всем оче-
виден и до начала голосования: высокий 
рейтинг действующего президента Сау-
ли Ниинистё говорил о том, что он оста-
нется у власти на следующие шесть лет. 
Более того, прямое голосование впер-
вые ограничилось единственным  туром: 
президента поддержали почти 63% 
финнов. Чем обусловлена такая попу-
лярность, выясняла в Хельсинки корре-
спондент ”Ъ“ Галина Дудина.

Избирательная кампания протекала рас-
слабленно — ни скандалов, ни разоблаче-
ний. Случайный турист, попавший в Хель-
синки накануне голосования, мог бы и не 
догадаться, что предстоят выборы: плакатов 
на улицах практически не было, а предвы-
борные мероприятия походили на реклам-
ные акции нового магазина — даже те про-
хожие, кто останавливался, чтобы взять су-
венир или выпить бесплатный кофе, не ста-
новились жертвами агрессивной агитации.

Спокойно проходило и само голосова-
ние. Около 1,5 из 4,2 млн избирателей (в том 
числе президент Саули Ниинистё) голосова-
ли заранее, со среды по субботу, в пунктах, 
открытых, например, в магазинах или по-
чтовых отделениях. Тимо Ээрикяйнен, 
председатель избирательного округа хель-
синкского района Каллио, заявил 

”
Ъ“: «До-

срочное голосование становится все более 
популярным, особенно среди тех, кто уве-
рен в своих политических взглядах». Глядя 
на подсчет голосов предварительного голо-
сования в Каллио, можно было заметить, 
что в бюллетенях то и дело мелькает круп-
ная восьмерка — номер, под которым в спи-

ске кандидатов шел президент Ниинистё. 
При этом вопросы российских журнали-
стов о возможных подтасовках местные чи-
новники встречали с недоумением: за нару-
шение правил может грозить уголовная от-
ветственность, но на практике нет ни нару-
шений, ни жалоб, ни наблюдателей. Глав-
ным секретом называют участие в избира-
тельных комиссиях представителей всех 
основных партий.

Обработку бюллетеней не зря начали 
заранее: уже в воскресенье вечером Ми-
нюст подсчитал 100% голосов (к сегодняш-
нему дню все цифры должны перепрове-

рить и подтвердить формально). Саули Ни-
инистё набрал почти 63% — а значит, уже 
в четверг пройдет церемония инаугурации. 
«Великолепно ощущать себя президентом 
великолепной страны. Наша страна пре-
красна, и мы позаботимся, чтобы она оста-
валась таковой»,— пообещал переизбран-
ный глава государства. Его главный оппо-
нент, кандидат от «Зеленых» Пекка Хаави-
сто набрал 12%, Лаура Хухтасаари от партии 
«Истинные финны» — почти 7%.

Свой результат господин Ниинистё на-
звал сюрпризом, объяснив его так: «Если 
даже люди не совсем довольны, они все же 
удовлетворены тем, что я делаю». Внимание 
к мнению простых финнов, стабильность 
и предсказуемость — именно так характе-
ризовали главу государства многие опро-

шенные 
”
Ъ“ избиратели. В ходе первого 

президентского срока рейтинг господина 
Ниинистё временами достигал 80%. На ру-
ку политику и имидж человека, счастливо-
го в личной жизни (его жена — признанная 
финская поэтесса, в феврале у пары родит-
ся первый ребенок, а их очаровательная со-
бака крайне популярна у пользователей со-

циальных сетей). Немаловажен и тот факт, 
что президент республики обладает неболь-
шой внутриполитической властью (а зна-
чит, не несет ответственности за реальные 
проблемы избирателей).

Зато президент «при содействии прави-
тельства» определяет внешнюю политику, 
в том числе на российском направлении. 
Свой первый комментарий о том, стоит 
ли ожидать перемен в политике Хельсин-
ки в отношении Москвы, господин Нии-
нистё дал, коротко ответив на вопрос 

”
Ъ“: 

«Решать России». Эту мысль он затем раз-
вил на пресс-конференции: «Не вижу при-
чин для перемен. У нас разные взгляды на 
Крым и санкции из-за Восточной Украины. 
Но есть и множество вопросов, которые нам 
необходимо решать как соседям». 

Повторно победить на выборах 
Саули Ниинистё, как считают 
эксперты, помогли «внимание 
к мнению простых финнов, 
стабильность и предсказуемость»  
ФОТО REUTERS

Мигрантам из Узбекистана прокладывают колею в Россию
Автобусные аварии побудили власти республики сделать ставку на железнодорожное сообщение

Недавнее возгорание автобу-
са с узбекскими мигрантами, 
в результате которого погибли 
52 человека, заставило власти 
республики задуматься об обес-
печении новых — бюджетных, 
но безопасных — способов про-
езда своих граждан в Россию. 
Правительство предложило пу-
стить дополнительные поезда, 
после чего узбекские железно-
дорожники заявили об увели-
чении числа составов в Москву, 
Уфу и Волгоград. Кроме того, 
как стало известно ”Ъ“, в скором 
времени помочь узбекским пас-
сажирам может соседний Таджи-
кистан. В настоящее время тад-
жикские поезда, заполненные 
лишь на 30–40%, идут в Россию 
через всю территорию Узбекис-
тана без остановок — из-за ви-
зового режима между странами. 
Однако Душанбе ведет перего-
воры о том, чтобы разрешить по-
садку и высадку в Узбекистане 
пассажиров.

Власти Узбекистана принимают 
меры, которые, по их мнению, по-
могут избежать трагедий, подобных 
той, что случилась 18 января на трас-
се неподалеку от казахского Актобе, 
когда в результате пожара в автобусе, 
следовавшем из Шымкента в Казань, 
погибли 52 человека. Президент Уз-
бекистана Шавкат Мирзиёев факти-
чески связал эту трагедию с социаль-

но-экономической ситуацией в ре-
спублике. «Случившаяся трагедия 
говорит в том числе о том, что у нас 
еще много долгов перед народом,— 
сказал президент Мирзиёев.— Лю-
ди вынуждены искать работу в дру-
гих странах из-за того, что мы не со-
здали для них условий. Не зря гово-
рят, что они мытарствуют и мучают-
ся в чужих странах».

Чтобы исправить такое положе-
ние вещей, правительство респу-
блики на прошлой неделе поручи-
ло запустить больше бюджетных, 
но безопасных рейсов из Узбекиста-
на в Россию: как авиа-, так и желез-
нодорожных, с увеличенной долей 

плацкартных вагонов. Для этого уз-
бекским железнодорожникам пред-
ложили «рассмотреть вопрос сотруд-
ничества с РЖД», сообщило «РИА Но-
вости», ссылаясь на распоряжение 
узбекского правительства. При этом 
для контроля над безопасностью 
международных автобусных пере-
возок, по данным агентства, будет со-
здана специальная комиссия.

Решение «Узбекских железных 
дорог» о том, что периодичность 
пассажирских поездов из Ташкен-
та и Андижана в Москву, Уфу и Вол-
гоград будет увеличена с 1 февраля, 
было обнародовано на следующий 
день после постановления прави-

тельства. Три поезда станут ходить 
не один, а два раза в неделю, а еще 
один — не два, а три раза. «Сотруд-
ничество с РЖД», как пояснил 

”
Ъ“ 

источник в компании, в данном слу-
чае может заключаться лишь в тех-
нических вопросах — дополни-
тельные поезда российского фор-
мирования в Узбекистан запускать 
не планируется. В настоящее вре-
мя между Узбекистаном и Россией 
курсируют семь узбекских и лишь 
два российских поезда — один кру-
глогодичный и один сезонный. При 
этом направления российских пое-
здов не самые популярные для миг-
рантов — Челябинск и Оренбург.

При этом собеседник 
”
Ъ“ в РЖД 

уточнил, что решение об увеличе-
нии периодичности узбекских по-
ездов было принято еще в октябре 
прошлого года — на заседании Сове-
та по железнодорожному транспор-
ту государств СНГ и Балтии. «На этом 
съезде ежегодно утверждается гра-
фик движения поездов — это плано-
вая работа. И уже тогда Узбекистан 
планировал с февраля увеличить пе-
ревозки»,— сказал источник 

”
Ъ“.

Примечательно, что по терри-
тории Узбекистана (причем не че-
рез Ташкент, а пересекая всю стра-
ну с востока на запад) несколько 
раз в неделю ходят в Россию тад-
жикские поезда. Однако остановок 
для высадки и посадки пассажи-
ров у них не предусмотрено до са-

мой границы Казахстана. Такое ог-
раничение предусмотрено из-за ви-
зового режима, действующего меж-
ду соседними государствами. Благо-
даря отсутствию остановок таджик-
ские мигранты избавлены от необ-
ходимости получать транзитные ви-
зы Узбекистана и Туркмении — по 
ее территории таджикские поезда 
тоже проходят около 200 км (однако 
россиянину, чтобы проехать на по-
езде от Москвы до Душанбе, все же 
придется оформить туркменскую 
транзитную визу).

Как сообщил 
”

Ъ“ пресс-секре-
тарь «Таджикских железных дорог» 
(ТЖД) Анвар Латифзода, Душанбе 
заинтересован в том, чтобы разре-
шить жителям Узбекистана пользо-
ваться таджикскими поездами, и пе-
реговоры на этот счет уже ведутся. 
«Мы бы очень хотели увеличить на-
полняемость составов,— пояснил 
представитель таджикского пере-
возчика.— Сейчас она составляет 
лишь 30–40% в сторону России и 60% 
в обратном направлении».

Такое смягчение правил выгля-
дит весьма вероятным на фоне зна-
чительного сближения между Ду-
шанбе и Ташкентом, отмечаемого 
в течение последнего года. Весной 
ожидается визит Шавката Мирзиёе-
ва в Таджикистан. По данным тад-
жикских СМИ (см. 

”
Ъ“ от 11 января), 

в ходе поездки будет одобрена дого-
воренность о запуске автобусов и по-

ездов между двумя странами, а так-
же об отмене виз для тех граждан, 
чье нахождение в соседней стране 
не превысит одного месяца.

Однако, как сообщил источник 

”
Ъ“ в РЖД, график движения тад-

жикских поездов в текущем году 
не изменится (он, напомним, был 
согласован на предыдущем заседа-
нии Совета по железнодорожному 
транспорту государств—участни-
ков СНГ и Балтии). Таким образом, 
железнодорожное сообщение меж-
ду Таджикистаном и Узбекистаном 
будет обеспечено уже существую-
щими таджикскими поездами, ко-
торым разрешат посадку и высадку 
пассажиров в Узбекистане.

Так или иначе, как предположил 
в беседе с 

”
Ъ“ директор Гуманитар-

ного правового центра в Бухаре Шух-
рат Ганиев, запуск новых поездов не 
заставит мигрантов полностью от-
казаться от автобусов, проезд на ко-
торых может быть весьма опасным. 
«За 20 лет сложилась система прово-
за мигрантов по маршруту кишлак—
граница—работодатель с коррупци-
ей на всех уровнях,— сказал госпо-
дин Ганиев.— Сломать ее будет не 
так-то просто. Кроме того, автобус-
ные маршруты более гибкие и по-
зволяют мигранту попасть туда, куда 
не ходят прямые поезда. Например, 
достаточно много людей едут в Ми-
неральные Воды и Крым».

Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Взаимовизовое партнерство

Пересечь границу можно, 
но вообще-то нельзя
Граница между Россией и Белоруссией на 
карте существует, но она даже не демаркиро-
вана. Положение о ее «открытости» было за-
креплено в Договоре о дружбе, добрососедст-
ве и сотрудничестве еще в 1995 году. Тогда же 
Москва и Минск договорились осуществлять 
пограничный контроль на внешних грани-
цах «с третьими государствами». Для граждан 
России и Белоруссии предполагалось обеспе-
чить безвизовый въезд, выезд и пребывание 
на территориях друг друга, а для граждан тре-
тьих стран — согласовать «режим въезда, вы-
езда и пребывания на территориях договари-
вающихся сторон». Если первая часть догово-
ренности — в отношении россиян и белору-
сов — со временем дополнилась необходи-
мым для ее выполнения законодательством, 
то вторая — в отношении иностранцев — так 
и осталась не до конца урегулированной.

На практике на протяжении многих лет 
иностранцы могли без прохождения па-
спортного контроля проехать белорусско-
российскую границу — хотя с юридической 
точки зрения это и было незаконно. «У Рос-
сии с любыми третьими странами сущест-
вует соглашение о том, что въезд возможен 
только через международные пункты пропу-
ска»,— пояснил 

”
Ъ“ генсек Союзного государ-

ства Григорий Рапота. Однако если на участке 
границы РФ, например, с Финляндией (про-
тяженность 1272 км) таких пунктов 31, с КНДР 
(17 км) — один, то на 1239-километровом 
участке границы с Белоруссией — ни одного. 

Выходом из ситуации могло бы стать фор-
мирование единого миграционного про-
странства и единой внешней границы. Ры-
вок в этом направлении был сделан в 2015 
году: тогда правительствами двух стран бы-
ли подписаны соглашения о взаимном при-
знании и порядке исполнения решений об 
отказе во въезде и о порядке обмена сведе-
ниями о гражданах РФ и Белоруссии, в отно-
шении которых действуют ограничения на 
выезд. Тогда же премьер РФ Дмитрий Мед-
ведев прогнозировал появление единой ви-
зы Союзного государства, которую он назвал 
«маленьким Шенгеном для двоих». К концу 
2016 года был подготовлен план по форми-
рованию единого миграционного простран-
ства на 2017–2020 годы. Однако ратифици-
рован он так и не был: к осени 2016 года «по-
граничный вопрос» резко обострил отноше-
ния между Москвой и Минском. 

Еще с 2014 года с российской стороны 
на белорусско-российской границе стали 
задерживать граждан Украины, а в сентя-
бре 2016 года через пункт пропуска «Крас-
ная Горка» на трассе М1/Е30 Минск—Смо-
ленск—Москва в Россию не пустили автобус 
с 30 пожилыми туристами из Австрии, кото-
рые ехали организованным туром со всеми 
оформленными документами. На участке бе-
лорусско-российской границы появился то-
чечный контроль и проверки, которые объ-
яснялись требованиями безопасности.

Затем белорусские власти объявили о вве-
дении пятидневного безвизового режима 
с 80 странами (в 2017 году им воспользова-
лось более 75 тыс. человек, и в Минске заве-
ряют, что ни одного из них российская сто-
рона не обвинила в незаконном въезде в РФ). 
В ответ Москва установила пограничную зо-
ну в регионах РФ, граничащих с Белорусси-
ей (такой статус подразумевает определен-
ные ограничения на въезд), и перевела авиа-
рейсы между двумя странами из внутренних 
в международные сектора российских аэро-
портов. По данным 

”
Ъ“, российская сторона 

также рассматривала возможность открытия 
пункта международного пропуска на трассе 
М1/Е30 Минск—Смоленск—Москва. 

Все это время белорусские чиновники 
продолжали настаивать на том, что не видят 
оснований для погранконтроля внутри Со-

юзного государства, а президент Александр 
Лукашенко жестко раскритиковал Москву 
за «недоверие». Источник 

”
Ъ“ в одной из рос-

сийских госструктур, задействованных в об-
суждении погранвопросов с Белоруссией, 
тогда сказал, что в Москве критику Алексан-
дра Лукашенко восприняли «с недоумени-
ем». «До принятия соответствующего законо-
дательства граждане третьих стран формаль-
но не имеют права приезжать к нам из Бело-
руссии наземным путем, и в Минске об этом 
знали всегда»,— пояснил он. При этом дру-
гой источник 

”
Ъ“ в госструктурах РФ отмеча-

ет: «Юридически ситуация правильная. Но 
практически — мы, конечно, создали ряд не-
удобств для добросовестных иностранных 
граждан, которые едут с визами и разреше-
ниями. Раньше они ездили к нам через Бело-
руссию, а теперь не могут». 

«Прорывной документ»
«Развязку нашли в том, что сперва мы пред-
ложили ввести единую визу Союзного госу-
дарства, потом она была преобразована во 
взаимное признание виз. По мнению и по-
граничников, и МИДов, это может стать вы-
ходом»,— пояснил 

”
Ъ“ Григорий Рапота. 

По данным 
”
Ъ“, ряд вопросов еще требуют 

обсуждения на экспертном заседании. В част-
ности, белорусская сторона надеялась увя-
зать новое соглашение с доработкой дейст-
вующего двустороннего соглашения о реад-
миссии, а российская — зафиксировать воз-
можность временно и с предварительным 
одобрением другой стороны приостановить 
действие соглашения и при необходимости 
вновь ввести контроль на приграничных 
территориях. «Если человек приехал в Бело-
руссию на законных основаниях, по визе, то 
он свободно может пересечь границу с Рос-
сией и вернуться обратно. А если он прие-
хал на пять дней без визы? Как контроли-
ровать, что он не направится в Россию?» — 
также говорит Григорий Рапота. Еще одним 
спорным вопросом до последнего времени 
оставалось распределение доходов за выдачу 
виз — у России гораздо больше визовых цен-
тров за рубежом, и в Белоруссии опасались, 
что большинство иностранцев будут предпо-
читать визы соседнего государства, от чего ее 
бюджет лишится части сборов. 

Впрочем, Григорий Рапота утверждает: 
«Соглашение на финальной стадии согласо-
вания». А заместитель главы МИД РФ Григо-
рий Карасин в интервью 

”
Ъ“ еще в конце де-

кабря выражал надежду на то, что вопрос бу-
дет решен «даже не к чемпионату мира по 
футболу, а к весне».

Как ожидается, согласно новому доку-
менту, признаваться будут, во-первых, ви-
зы (и другие разрешения, например вид на 
жительство), во-вторых, отметки о пересе-
чении границы. Последние поправки в до-
кумент внесла сначала российская сторо-
на, а затем — белорусская: на рассмотре-
ние российских профильных ведомств до-
кумент вернулся 18 января. Параллельно 
Москва и Минск работают над урегулиро-
ванием других вопросов, связанных с фор-
мированием единого миграционного про-
странства: например, стороны объединили 
и синхронизировали базы лиц, нежелатель-
ных для въезда на территорию Союзного го-
сударства (это более 1 млн человек, причем 
95% внесены российской стороной). 

«Если соглашение все же будет подписа-
но, оно станет прорывным документом, ко-
торый формирует единое миграционное 
пространство как политически (это важный 
атрибут единой государственности), так 
и практически»,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомых с ходом переговоров. 

И поясняет: «Законопослушный иностра-
нец, приезжая туда или сюда, сможет спо-
койно пересекать границу, не задаваясь во-
просом, нарушает он что-то или нет».

Галина Дудина,  
Елена Черненко

Ташкент
2,4 млн 
человек

Андижан
425,5 тыс. 
человек

Самарканд
519,7 тыс. 
человек

Куляб
101,2 тыс. 
человек

Карши
254,6 тыс.
человек

Бухара
273,5 тыс. 
человек

Нукус

Т УРКМЕНИЯ

УЗБЕКИСТАН

КАЗАХСТАН

КИРГИЗИЯ

ТА ДЖИКИСТАН

307,4 тыс. 
человек

Навои
215,5 тыс. 
человек Душанбе

820,6 тыс. 
человек

МАРШРУТЫ УЗБЕКСКИХ И ТАДЖИКСКИХ ПОЕЗДОВ В РОССИЮ

  Маршрут поезда 
Душанбе—Москва
30.01.2018 г. — 
223 свободных места

  Маршрут поезда 
Ташкент—Волгоград
31.01.2018 г. —
мест нет

  Маршрут поезда 
Ташкент—Москва
01.02.2018 г. —
8 свободных мест 
(только люкс)

с1

Вопросы российских журналистов  
о возможных подтасовках местные чиновники 
встречали с недоумением
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23629,34 (–2,54)
РТС 1275,57 (–11,13)
FTSE 100 7671,53 (+5,99)

DAX 30 13324,48 (–15,69)
DJIA* 26498,71 (–118)
NASDAQ Composite* 7483,70 (–22,07)

*На 19:56.    По данным агентства Reuters. 
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● 68,74тыс. пунктов ● 26,506

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.01.18
Австралийский доллар 45,5055
Английский фунт 79,5220
Белорусский рубль** 28,4182
Датская крона* 93,7883

Доллар США 56,2908
Евро 69,8513
Индийская рупия*** 88,5702
Казахский тенге*** 17,4626

Канадский доллар 45,5759
Китайский юань* 88,9692
Норвежская крона* 73,0869
СДР 81,9375

Сингапурский доллар 42,9898
Новая турецкая лира 14,8878
Украинская гривна* 19,9224
Шведская крона* 71,4142

Швейцарский франк 60,0179
Японская иена*** 51,6595
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Российский авиапром совершенст-
вуется в умении древних филосо-
фов «выдать старое за новое и новое 
признать старым». Теперь предста-
вители авиаотрасли поразили изо-
бретательностью и исполнительно-
стью: стоило только Владимиру Пу-
тину на прошлой неделе предложить 
сделать пассажирскую версию сверх-
звукового бомбардировщика Ту-160, 
как чиновники сразу же проработа-
ли бизнес-план. Уже в понедельник 
Минпромторг пообещал за семь-во-
семь лет спроектировать первый 
в современной истории сверхзвуко-
вой административный самолет — 
бизнес-джет. Впрочем, чиновники 
тут же оговорились, что проект со-
стоится лишь «при наличии задела 
по силовой установке». Спрос, как 
и на старте других гражданских про-
ектов, пока ограничивается несколь-
кими десятками — 20–30 машин, ка-
ждая стоимостью $100–120 млн.

Но эта новость вызывает и много 
воспоминаний. И речь даже не о со-
ветском Ту-144 или британско-фран-
цузском «Конкорде». Еще в 1980–
1990-х годах ОКБ Сухого разрабатыва-
ло проект сверхзвукового пассажир-
ского самолета бизнес-класса С-21 
и его более крупной модификации 
С-51. Проект, получивший название 
Sukhoi Supersonic Business Jet (SSBJ), 
возглавлял заместитель главного 
конструктора, а позднее президент 
Объединенной авиастроительной 
корпорации и идеолог создания са-
молета SSJ 100 Михаил Погосян. В от-
личие от нынешних замыслов (сей-
час российский авиапром готов са-
мостоятельно воплотить в жизнь про-
ект), к созданию SSBJ пытались при-
влечь серьезных зарубежных парт-
неров — американскую Gulfstream 
Aerospace, французскую Dassault 
Aviation. Была даже попытка найти 
инвесторов в Китае. Но проект был 
отменен на стадии завершения про-
ектирования, а серийный выпуск 
SSBJ потребовал бы не менее $1 млрд.

Возвращение к очередной вели-
кой, но незаконченной идее выгля-
дит по крайней мере самоуверенно. 
Чиновники уверенно заявляют, что 
экспортный потенциал сверхзвуко-
вого бизнес-джета «может быть зна-
чительным». Не менее оптимистич-
но выглядит и формат пассажирской 
версии Ту-160 — по планам она смо-
жет вместить до 50 человек.

Заметим, что об аналогичных, 
но менее масштабных планах со-
здания сверхзвукового бизнес-дже-
та AS2 на 12 человек в конце 2017 
года заявили американские Aerion 
и Lockheed Martin. Сходными разра-
ботками занимается NASA и стартап 
Boom, в который бизнесмен Ричард 
Брэнсон уже инвестировал $2 млрд, 
купив права на десять будущих са-
молетов. Проектом переработки Ту-
160 в бизнес-джет российский авиа-
пром вновь замахивается на лидер-
ство в сегменте гражданских сверх-
звуковых самолетов, но конкурен-
ция уже обещает быть более жесткой. 
Впрочем, судя по тому, как ранее ис-
чезали и куда более реальные проек-
ты создания российских самолетов, 
до борьбы за покупателя гражданско-
го Ту-160 дело может и не дойти.

Обсудить: 
kommersant.ru/12235

правила  
игры

В сегменте «сверхзву-
ка для богатых» России 
придется конкуриро-
вать с NASA, Lockheed 
Martin и Ричардом 
Брэнсоном

со скоростью звука описывает 
спецкорреспондент отдела бизнеса

Елизавета 
Кузнецова

Пиратов снимают с эфира
ОТТ-операторы получат бесплатные вер-

сии предоставляемых телеканалами сигна-
лов (в том числе Full HD) для трансляции в ин-
тернете по принципу «одного окна», а теле-
каналы — доступ к данным об аудитории 
на ОТТ-платформах, контроль за распростра-
нением контента, снижение его нелегально-
го распространения, а также возможности 
по монетизации, рассказали 

”
Ъ“ на «Первом», 

в НСК и SPB TV. По словам партнеров, реше-
ние уже применяется «Первым», телеканала-
ми «Россия 1» и «Россия 24» (входят во ВГТРК), 

«Пятым каналом», на стадии завершения ин-
теграция пакета телеканалов «Мир». Источ-
ник во ВГТРК подтвердил, что холдинг рабо-
тает с этой технологией. По словам госпожи 
Крымовой, решение используют как ОТТ-опе-
раторы — Megogo, Videomore, Peers.TV и дру-
гие, так и телекоммуникационные и спут-
никовые компании, включая «Ростелеком», 
МТС, «МегаФон», «Вымпелком», «Триколор 
ТВ», «НТВ-плюс».

По оценке аналитического центра НСК, 
только эксклюзивная (не пересекающая-
ся с ТВ) интернет-аудитория, заинтересован-
ная в телесмотрении, составляет 7,4 млн чело-

век. Одновременно растет аудитория, которая 
предпочитает смотрение ТВ через OTT-ресур-
сы, не отказываясь от традиционного смотре-
ния в эфире. В 2016 году 37% от общего приема 
телесигнала приходилось на OTT, IP-TV и спут-
никовое ТВ, к 2020 году эта доля увеличится 
до 50%, прогнозирует НСК. Как сообщал ра-
нее 

”
Ъ“, доходы легальных онлайн-видеосер-

висов за 2017 год выросли на 20%, до 13,6 млрд 
руб., по данным InterMedia. Выручка площа-
док с нелегальным видеоконтентом увеличи-
лась с 2,6 млрд руб. до 2,8 млрд руб.

Вопрос легализации вещания федераль-
ных каналов в OTT-среде остро стоит уже не-

сколько лет — с начала взрывного роста по-
требления линейного ТВ в интернете, рассу-
ждает гендиректор ассоциации «Интернет-
видео» (объединяет онлайн-кинотеатры ivi.
ru, Megogo, TVZavr, Amediateka и TV1000Play) 
Алексей Бырдин. «Если вопрос очистки прав 
под вещание в этой среде был в руках самих 
телеканалов, то решение проблемы монети-
зации предстояло найти. Судя по всему, НРА 
такое решение нашел. Успех реализации про-
екта можно будет измерить в количестве уча-
ствующих в нем телеканалов и подключен-
ных сервисов»,— заключает он.

Роман Рожков

Доверительный переворот
Военная ипотека поменяла лидеров рынка
В рейтинге крупнейших  управляющих 
компаний (УК) по итогам 2017 года про-
изошли существенные изменения. 
УК «Сбербанк Управление активами» 
уступила первое место «ВТБ Капитал 
Управление инвестициями», а тройку 
лидеров замкнула УК «ТКБ Инвестмент 
Партнерс», потеснившая УК «Лидер». 
Эти перестановки произошли на фоне 
перераспределения средств  военной 
ипотеки. Но уже по итогам первого 
квартала возможна очередная роки-
ровка, этому будет способствовать кам-
пания по переводу пенсионных нако-
плений граждан.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» под-
вело предварительные итоги деятельнос-
ти крупнейших управляющих компаний 
по итогам четвертого квартала 2017 года. Объ-
ем активов в доверительном управлении 15 
крупнейших УК, занимавших, по оценке 

”
Ъ“, 

более 75% рынка, превысил 4,8 трлн руб., 
прибавив за квартал 12%. В отчетный период 
на рынке произошла и смена лидера: за квар-
тал компании бизнеса «ВТБ Капитал Управле-
ние Инвестициями» нарастили активы более 
чем на 20%, до 594 млрд руб., и впервые за-
няли первую строчку в рейтинге. По словам 
председателя совета директоров «ВТБ Капи-
тал Управление активами» Владимира Пота-
пова, наибольший рост был достигнут в сег-
менте доверительного управления средст-
вами корпоративных клиентов и крупного 
частного капитала, активами эндаумент-фон-
дов и накоплениями для жилищного обеспе-
чения военнослужащих. Предыдущий лидер 
— компании бизнеса «Сбербанк Управление 
активами» — нарастил активы всего на 2,5% 
и с показателем 582 млрд руб. занял второе 

место. Тройку лидеров замыкает УК «ТКБ Ин-
вестмент Партнерс», которая с результатом 
472,8 млрд руб. потеснила УК «Лидер».

Столь заметным изменениям способст-
вовало перераспределение средств военной 
ипотеки. Победителями конкурса 2017 года 
стали «ВТБ Капитал Управление активами», 
«ТКБ Инвестмент Партнерс» и УК «Открытие». 
Причем последняя компания — единствен-
ная сохранившая мандат по итогам конкур-
са. Помимо нее средствами военной ипоте-
ки управляли «Лидер», «Регион Эссет Менед-
жмент», «Сбербанк Управление активами» 
и «Капиталъ». С этими компаниями догово-
ры не были продлены, и в конце года сред-
ства, находившиеся у них в управлении 
(190 млрд руб., из которых половина прихо-
дилась на УК «Капиталъ»), были переданы по-

бедителям. «Основной вклад в прирост акти-
вов обеспечили средства военной ипотеки 
(около 80 млрд руб.), часть пришла от между-
народных инвесторов и небольшое количе-
ство от пенсионных средств»,— подтвердил 
гендиректор «ТКБ Инвестмент Партнерс» 
Владимир Кириллов.

В ближайшие годы военная ипотека так-
же будет оказывать заметное влияние на ры-
нок ДУ. По данным Росвоенипотеки, каждая 
из компаний получит в управление акти-
вы стоимостью до 77,4 млрд руб. в 2018 году, 
до 119,5 млрд руб.— в 2019 году и до 143 млрд 
руб.— в 2020 году. Однако в первом квартале 
2018 года участники рынка ожидают очеред-
ных перестановок в первых строчках списка. 
По оценкам директора по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Александра Таранни-

кова, по итогам переходной кампании 2017 
года можно ожидать приток пенсионных 
накоплений в НПФ на уровне 150–200 млрд 
руб. «Исходя из результатов предыдущей пе-
реходной кампании можно предположить, 
что получателем как минимум трети из этих 
средств станет НПФ Сбербанка. Такой приток 
пенсионных накоплений может позволить 
компаниям бизнеса 

”
Сбербанк Управление 

активами“ вернуть лидерство в рейтинге»,— 
отмечает господин Таранников.

Впрочем, участники рынка ждут уси-
ления притоков и со стороны розничного 
сегмента. Так, в прошлом году в открытые 
ПИФы инвесторы вложили более 70 млрд 
руб., не меньший объем разместили частные 
инвесторы в индивидуальном ДУ. По словам 
гендиректор УК «Газпромбанк — Управле-
нием активами» (за три месяца компания 
продемонстрировала наибольший рост — 
на 42,5%) Алексея Антонюка, основной при-
ток активов произошел за счет привлечения 
средств в розничные ОПИФ и в ЗПИФ для 
квалифицированных инвесторов. С начала 
2018 года инвесторы вложили в ИДУ и ОПИ-
Фы «Альфа-Капитала» почти 11 млрд руб., 
за две недели января в «Сбербанк Управле-
ние активами» привлечение от розничных 
клиентов превысило 5,7 млрд руб. «Тенден-
ция к снижению процентных ставок сохра-
няется, и уже в ближайшие кварталы они 
могут сократиться еще на 1,5–2 процентных 
пункта. Это в сочетании с ростом доступно-
сти, удобством, технологичностью процес-
сов покупки паев позволяет рассчитывать 
на то, что рекорд прошлого года в новом году 
будет побит»,— считает гендиректор «Альфа-
Капитала» Ирина Кривошеева.

Виталий Гайдаев

”
Ъ“ стали известны подроб-

ности доклада Минфина 
в правительство о мерах под-
держки НПЗ, а также предложе-
ния нефтекомпаний. Минфин 
предлагает перенести основ-
ную дискуссию в правительст-
ве по этому вопросу на пери-
од после выборов. Основная 
концепция, с которой соглас-
ны и крупнейшие нефтеком-
пании, кроме «Роснефти», за-
ключается в предоставлении 
НПЗ отрицательного акциза. 
Основное расхождение — Мин-
фин готов это сделать только 
вместе с отменой экспортной 
пошлины на нефтепродукты, 
Минэнерго и компании про-
тив. «Роснефть» свою позицию 
в Минфин не представила.

”
Ъ“ стали известны подробно-

сти доклада, направленного Мин-
фином в правительство 15 января, 
о стимулировании модернизации 
НПЗ и отмене повышенных ставок 
НДПИ. В письме в правительство 
(есть у 

”
Ъ“) замглавы Минфина Илья 

Трунин попросил продлить срок из-
учения проблемы до 1 мая, обозна-
чив, что стимулом для модерниза-
ции НПЗ будет возвратный акциз, 
однако критерии его предоставле-
ния еще предстоит выработать. Во-
прос о критериях, видимо, станет 
одним из двух ключевых в ходе 
дальнейшего обсуждения.

Наиболее развернутую пози-
цию представило Минэнерго, ко-
торое предлагает разработать фор-
мулу предоставления обратного ак-
циза на основе трех основных пара-
метров: технического уровня НПЗ 
(глубина переработки выше 65% и/
или наличие вторичных процес-

сов), объемов поставок светлых 
нефтепродуктов на внутренний ры-
нок, а также «логистического отста-
вания» конкретного НПЗ. Послед-
ний параметр должен поддержать 
заводы, расположенные на обшир-
ной территории вдали от границы, 
прежде всего в Восточной Сибири 
и на Дальнем Востоке. Кроме того, 

Минэнерго предлагает в перечне 
«целевых» светлых нефтепродуктов 
не ограничиваться только товар-
ными бензинами и дизтопливом, 
но и предусмотреть поддержку вы-
пуска нафты для нужд нефтехимии.

Также свои позиции представи-
ли все крупнейшие нефтяные ком-
пании, кроме «Роснефти» (40% всей 

нефтепереработки). ЛУКОЙЛ и «Газ-
пром нефть» представили в целом 
схожие концепции, согласно кото-
рым НПЗ смогут получать обратный 
акциз на перерабатываемую нефть 
в зависимости от объемов произ-
водства (либо поставок на внутрен-
ний рынок) «целевых» нефтепро-
дуктов — как светлых, так и дру-
гих «квалифицированных продук-
тов переработки нефти» (масла, би-
тумы и т. д.). «Татнефть» предлагает 
сходный, но более жесткий подход: 
обратный акциз смогут получить 
только НПЗ с глубиной переработки 
выше 80% на десять лет, размер ак-
циза может составить либо 500 руб. 
на тонну нефти, либо 1 тыс. руб. 
в первый год с равномерным сни-
жением до нуля к концу десятилет-
ки. «Сургутнефтегаз» же не поддер-
жал идею обратного акциза, пред-
ложив Минфину иной механизм 
стимулирования — налоговый вы-
чет расходов на модернизацию НПЗ 
из базы налога на прибыль всей 
группы «без ограничений на кон-
солидированную группу налого-
плательщиков». В докладе Минфи-
на отсутствует позиция «Роснеф-
ти», но нефтекомпания в конце ноя-
бря направила письмо президенту 
РФ Владимиру Путину о том, что сто-
ит переложить уплату акциза с НПЗ 
на АЗС, сообщал РБК.

Таким образом, ключевые ком-
пании, за исключением «Роснефти», 
в целом поддерживают идею обрат-
ного акциза. Однако почти все они, 
как и Минэнерго, расходятся с Мин-
фином по ключевому пункту — они 
категорически против ускоренно-
го завершения налогового маневра 
(обнуления экспортной пошлины 
на нефтепродукты и соответствую-

щего роста НДПИ), тогда как Мин-
фин готов пойти на предоставле-
ние отрицательного акциза для НПЗ 
только в этом случае.

Представитель вице-премьера 
Аркадия Дворковича подтвердила 

”
Ъ“ получение доклада Минфина. 

В Минфине подтвердили направле-
ние доклада, подчеркнув, что «реа-
лизацию механизма обратного ак-
циза» следует осуществлять толь-
ко при отмене вывозных пошлин 
на нефтепродукты. В Минэнерго за-
явили, что прорабатывают различ-
ные механизмы поддержки перера-
ботки. В нефтекомпаниях на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Выход светлых нефтепродук-
тов в РФ составляет 62% по сравне-
нию с 72% в Европе, отмечает Сер-
гей Ежов из Vygon Consulting. По его 
словам, Минфин давно хочет отме-
нить вывозные пошлины на нефть 
и нефтепродукты, что невозможно 
без компенсаций нефтепереработ-
ке, для чего предполагается исполь-
зовать механизм обратного акциза. 
«В противном случае половину неф-
тепереработки надо будет просто за-
крыть, сегодня положительная мар-
жа НПЗ обеспечивается за счет раз-
ницы в ставках вывозных пошлин 
на нефть и нефтепродукты»,— го-
ворит аналитик, отмечая, что вве-
дение обратного акциза направле-
но не только на стимулирование мо-
дернизации, но и на компенсацию 
отмены пошлин. При этом важно, 
чтобы изменения не привели к сни-
жению производства потенциально 
дефицитных продуктов — бензина, 
зимнего дизельного топлива и авиа-
керосина, признает господин Ежов.

Дмитрий Козлов, 
Юрий Барсуков

Обратный акциз подождет до весны
Поддержка НПЗ обросла предложениями
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Крупнейшие управляющие компании по итогам 2017 года
Название Активы Изм.  Изм.  Изм.  
 под управлением за квартал за квартал  за год  
 (млрд руб.) (млрд руб.) (%) (%)
Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 594,0 99,4 20,1 56,3

Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 582,4 14,3 2,5 41,3

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 472,8 92,4 24,3 36,9

«Лидер» 431,3 –18,6 –4,1 1,9

Группа УК «Регион» 332,5 –13,2 –3,8 4,8

«Газпромбанк — Управление активами» 330,4 98,6 42,5 119,1

«Менеджмент-Консалтинг» 294,0 –25,7 –8,0 105,9

«Прогрессивные инвестиционные идеи» 281,3 5,7 2,1 12,7

«ИДжи Кэпитал Партнерс» 266,0 3,9 1,5 40,6

«Навигатор» 256,4 23,1 9,9 20,7

«Альфа-Капитал» 241,5 20,4 9,2 35,4

«Трансфингруп» 208,1 8,9 4,5 –11,6

«Ай Кью Джи Управление активами» 205,2 2,2 1,1 7,8

Группа «Капиталъ Управление активами» 175,1 –108,3 –38,2 –36,3

Группа компаний ТРИНФИКО 133,6 3,8 2,9 113,7

По данным «Эксперта РА».    
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 30 января 2018 №16   l   Коммерсантъ
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Сбербанк может продать 
свою крупнейшую зарубежную 
«дочку» — турецкий DenizBank. 
Об этом сообщают источники 

”
Ъ“ 

и иностранных информацион
ных агентств. Правда, перегово
ры находятся в начальной ста
дии, и Сбербанк пока «щупает 
рынок». По мнению экспертов, 
экономические причины про
дажи банка неочевидны. Не ис
ключено, что расстаться с самым 
прибыльным иностранным ак
тивом Сбербанк готов, чтобы из
бежать политических рисков, 
связанных с Турцией.

О том, что Сбербанк изучает во-
прос продажи турецкого DenizBank, 
сообщило агентство Reuters со ссыл-
кой на свои источники. По данным 
агентства, заинтересованность в по-
купке крупнейшей «дочки» Сбербан-
ка уже высказали банки стран Пер-
сидского залива и Китая. В числе инте-
ресантов назывался, в частности, 
банк Emirates NBD PJSC — один из 
крупнейших банков Объединенных 
Арабских Эмиратов. Источники 

”
Ъ“, в 

том числе близкие к группе Сбербан-
ка, подтвердили эту информацию. 
«Переговоры находятся в начальной 
стадии. По сути, вопрос только изуча-
ется, Сбербанк 

”
щупает“ рынок»,— 

сказал один из собеседников 
”
Ъ“.

В Сбербанке отказались от коммен-
тариев. «Мы не даем каких-либо ком-
ментариев на эту тему»,— заявил пред-
ставитель DenizBank. Получить ком-
ментарии Emirates NBD 

”
Ъ“ не удалось. 

Турецкий DenizBank, приобретен-
ный Сбербанком в 2012 году за $3,5 мл-
рд,— крупнейшая иностранная «доч-
ка» группы. При этом еще осенью 2017 
года глава Сбербанка Герман Греф на-
зывал DenizBank «самым ликвидным 
и прибыльным активом за рубежом» и 

отмечал, что Сбербанк высоко оцени-
вает перспективы развития своего 
бизнеса на турецком рынке.

• DenizBank входит в топ-10 крупней-
ших в Турции. Имеет 738 отделений 
и около 15 тыс. сотрудников. Соглас-
но отчетности за девять месяцев 
2017 года, DenizBank получил 1,4 млрд 
турецких лир чистой прибыли 
($0,4  млрд). Его активы на 30 сентяб-
ря 2017 года составляли 151,98 млрд 
турецких лир (около $42,7 млрд). 
За пять лет Сбербанк и DenizBank 
 инвестировали в экономику Турции 
$6,8 млрд и реализовали около 60 круп-
ных проектов. Общий приток рубле-
вых средств в Россию через DenizBank 
составляет $850 млн ежегодно.
По мнению экспертов, экономиче-

ских предпосылок для продажи 
DenizBank нет. «С 2013 года DenizBank 
заработал около 5,9 млрд турецких 
лир чистой прибыли (исходя из отчет-
ности за девять месяцев 2017 года), 
или порядка $1,5 млрд, таким образом 

инвестиции Сбербанка в этот актив 
еще не окупились,— отмечает анали-
тик S&P Сергей Вороненко.— Поэтому 
с финансовой точки зрения продажа 
не выглядит логичной». При этом сам 
банк, по крайней мере исходя из пу-
бличной отчетности, имеет хорошие 
бизнес-показатели, и хотя экономиче-
ская целесообразность продажи нео-
чевидна, Сбербанку будет несложно 
найти покупателей на этот актив, про-
должает эксперт. По его словам, лю-
бые сделки с такими крупными банка-
ми носят договорной характер и оце-
нить возможную цену продажи за-
труднительно, во многом это зависит 
от срочности продажи актива.

По словам собеседников 
”
Ъ“, под-

толкнуть Сбербанк к продаже своей 
«любимой иностранной 

”
дочки“» мо-

гли политические риски. В 2015 году 
отношения между Россией и Турцией 
ухудшились после того, как Анкара 
сбила российский военный самолет, 
впрочем, в дальнейшем ситуация ста-
билизировалась. Однако в конце 
прошлого года DenizBank оказался 
втянут в политический скандал, свя-
занный с проведением операций в 
Иране в обход санкций США. Инфор-
мацию о подобных сделках предоста-
вил в конце ноября на суде в США ира-
но-турецкий предприниматель Реза 
Зарраб, который признал себя винов-
ным в нарушении санкций против 
Ирана. Обвиняемый раскрыл следст-
вию схему доставки в Иран денежных 
средств путем незаконной продажи 
золота турецким Халкбанком (Halk-
bank) в Дубай и назвал DenizBank од-
ним из участников этой схемы. В бан-
ке, впрочем, причастность к незакон-
ным схемам перевода денежных 
средств и золота Ирану опровергали.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Сбербанк просчитывает  
турецкие риски
Дочерний DenizBank может быть продан

ЦБ готов рассмотреть смягчение 
требования к капиталу малых 
негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ), однако считает, 
что их активы должны обеспе
чивать денежный поток, необхо
димый для качественной рабо
ты. Фонды апеллируют к уни
кальной бизнесмодели, кото
рая отличает их от крупных 
НПФ. Но современные требова
ния к фондам настолько велики, 
что малый капитал не сможет 
обеспечить высокого качества 
услуг, отмечают эксперты.

”
Ъ“ ознакомился с перепиской Бан-

ка России, Минфина и Ассоциации 
НПФ, касающейся регулирования ма-
лых пенсионных фондов. «Установле-
ние требований к минимальному раз-
меру собственных средств НПФ в зави-
симости от объема пенсионных акти-
вов... являлось бы элементом пропор-
ционального регулирования»,— отме-
чает зампред ЦБ Владимир Чистюхин 
в письме на имя заместителя минист-
ра финансов Алексея Моисеева. По 
мнению ЦБ, это обстоятельство «по-
тенциально может являться предме-
том дальнейшего регулирования». 
Вместе с тем способность НПФ с не-
большими активами генерировать де-
нежный поток, необходимый для под-
держания качественной деятельнос-
ти, у ЦБ «вызывает сомнения».

С инициативой о пропорциональ-
ном регулировании НПФ выступила 

отраслевая саморегулируемая орга-
низация (СРО) Ассоциация НПФ 
(АНПФ). Она лоббирует установление 
для фондов, ведущих деятельность 
только по негосударственному пен-
сионному обеспечению (НПО) и с 
пенсионными резервами менее 
2 млрд руб., минимального уровня 
собственных средств в размере 10% 
от общего портфеля резервов, но не 
менее 50 млн руб. По состоянию на 
30 сентября 2017 года насчитывалось 
22 таких фонда.

В настоящее время для фондов, не 
прошедших акционирование, уста-
новлено требование к имуществу для 
обеспечения уставной деятельности 
(ИОУД, аналог собственных средств 
неакционированных НПФ) — 50 млн 
руб. К 1 января 2019 года такие фонды 
должны быть акционированы, а ми-
нимальный капитал должен будет со-
ставлять 150 млн руб. «Как только 
фонд из НКО перейдет в АО, часть его 
ИОУД будет оценена в ноль, что сразу 
приведет к недостаточности размера 
собственных средств и нарушению 
лицензионных требований для 
НПФ»,— утверждает исполнитель-
ный директор НПФ «Моспромстрой-
Фонд» Вероника Кнутова. «При пере-
воде из ИОУД в собственные средства 
требования к активам, в которые они 
вложены, ужесточаются и капитал за 
счет применения пониженных коэф-
фициентов снижается»,— отмечает 
президент НПФ «Империя» Алексей 

Морозов. По его словам, это вызывает 
риски и для фондов с ИОУД свыше 
150 млн руб.

АНПФ направила в ЦБ данные 
опроса десяти фондов с активами ме-
нее 500 млн руб. и работающих только 
по НПО. «В бизнес-моделях 

”
малых“ 

НПФ основным источником дохода 
является доход от размещения собст-
венных средств фонда, размер которо-
го обеспечивает устойчивую деятель-
ность НПФ»,— говорится в письме 
СРО. Вместе с тем ЦБ считает, что даже 
в рамках бюджета в размере 7 млн руб. 
(НПФ с активами в 500 млн руб. при го-
довой доходности в 7% и отчислениях 
на вознаграждение фонда 20%) орга-
низация управления рисками, вну-
треннего контроля и т. п. «будет затруд-
нительной». К тому же ЦБ отмечает, 
что фонды с февраля 2018 года будут 
проходить стресс-тестирование и при 
выявлении риска невыполнения их 
обязательств перед клиентами потре-
буется, в частности, увеличение раз-
мера собственных средств.

По мнению директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрия Ногина, ЦБ хочет, чтобы 
НПФ предоставлял качественную 
экспертизу — это относится к компе-
тенции службы риск-менеджмента, 
инвестиционной службы, расходы 
на которые столь велики, что просто 
не предполагают существования по-
добных фондов.

Илья Усов

Пенсионным фондам  
ищут пропорцию
Регулятор усомнился в качестве небольших НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Депутаты внесли в Госдуму зако
нопроект, расширяющий пере
чень информации, которую ми
крофинансовые организации 
(МФО) должны раскрывать при 
рекламе своих продуктов. В том 
числе МФО обяжут указывать 
ставку по займам в процентах го
довых, тогда как сейчас в рекла
ме зачастую фигурируют процен
ты, начис ляемые в день, что вво
дит граж дан в заблуждение.

Депутаты фракции ЛДПР 29 января 
внесли на рассмотрение в Госдуму за-
конопроект о внесении изменений в 
закон «О рекламе». По мнению авто-
ров инициативы, реклама услуг МФО 
должна содержать информацию о раз-
мере процентной ставки за пользова-
ние микрозаймом в процентах годо-
вых и иную информацию, влияющую 
на стоимость займа. По словам соавто-
ра проекта депутата Михаила Дегтяре-
ва, сейчас на рынке рекламы фикси-
руются случаи, когда МФО дают не-
полную стоимость микрозайма, либо 
указывают в рекламе проценты, начи-
сляемые на сумму микрозайма в день. 
«Половинчатая навязчивая реклама 
вызывает азарт, вводит граждан в за-
блуждение»,— заявил он 

”
Ъ“.

В комитете Госдумы по финансово-
му рынку готовы поддержать предло-

жения коллег. «Граждане должны ви-
деть в рекламе достоверную информа-
цию, и указание процентов в годовом 
исчислении будет правильным»,— 
указывает глава комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий Акса-
ков. В Банке России сообщили, что из-
учат данный законопроект, как только 
он поступит на рассмотрение.

В случае принятия поправок для 
рекламы микрозаймов будут установ-
лены особые правила. В настоящее 
время реклама услуг МФО регулирует-
ся наравне с банками законом «О ре-
кламе». Однако законодатели отмеча-
ют, что среди рекламы потребитель-
ских кредитов и займов наибольшую 
настороженность вызывает именно 
реклама микрозаймов. Также в доку-
менте отмечается, что, по информа-
ции Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС), несмотря на значитель-
ные суммы административных штра-
фов за нарушение закона «О рекламе», 
МФО «продолжают в массовом поряд-
ке совершать данные административ-
ные правонарушения». В ФАС не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“ относительно ко-

личества нарушений.
Участники рынка считают введе-

ние новых требований к рекламе сво-
их услуг избыточными. По словам 
главного исполнительного директо-

ра МФК «Домашние деньги» Андрея 
Бахвалова, данные изменения в 
основном коснутся рекламы МФО, 
выдающих займы до зарплаты. «Их 
услуги рассчитаны на короткий срок 
и не предполагают годового действия 
договора,— отмечает он.— Потреби-
тель смотрит в этом случае на пере-
плату за месяц, а не на процентную 
ставку, которая в годовом пересчете 
выглядит не самым привлекатель-
ным образом». По мнению гендирек-
тора МФК «Мани Фанни» Александра 
Шустова, микрофинансовая отрасль 
работает давно и средний потреби-
тель уже хорошо осведомлен о ри-
сках и уровне ставок, поэтому указа-
ние этой информации в рекламе не 
окажет существенного влияния на 
спрос. «Спрос на короткие деньги под 
высокий процент стабилен и корре-
лирует с уровнем жизни населе-
ния»,— заключает он. «К банкам и 
МФО сейчас одинаковые требования 
в части раскрытия условий предо-
ставления кредитов и займов,— под-
тверждает управляющий директор 
сервиса онлайн-кредитования 

”
Е за-

ем“ Светлана Гайдукова.— Учитывая, 
что у МФО гораздо меньший объем 
выдачи, странно ужесточать условия 
только для них».

Светлана Самусева

МФО не скроет ставку
Депутаты настаивают на достоверной рекламе займов

Мы ни одного дня  
не пожалели, что мы 

совершили эту покупку.  
Это, наверное, самый наш 
профитабельный и самый 

ликвидный актив
— Герман Греф,

президент Сбербанка,  
25 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Польша приняла решение рас-
ширить СПГ-терминал в Свино-
устье до 7,5 млрд кубометров 
в год в рамках стратегии, соглас-
но которой страна должна быть 
готова к отказу от российского 
газа к 2022 году. Впрочем, пока 
у Польши нет твердых контрак-
тов на покупку СПГ и на треть 
от увеличенной мощности тер-
минала, а в «Газпроме» обещают 
найти альтернативных покупа-
телей, даже если Варшаве удаст-
ся задуманное.

Оператор польской газотранспорт-
ной системы Gaz-System «фактически 
принял» инвестиционное решение о 
расширении приемного терминала 
СПГ в Свиноустье, сообщил директор 
по развитию компании Павел Якубов-
ский. Как передает «Интерфакс», топ-
менеджер оценил стоимость расши-
рения терминала в €100–200 млн, от-
метив, что она будет уточняться.

Сейчас терминал, введенный в 
коммерческую эксплуатацию в мае 
2016 года, имеет мощность в 5 млрд 
кубометров, но исходно строился с 
возможностью расширения до 
7,5 млрд кубометров. Для ее реализа-
ции нужно построить дополнитель-
ное (третье) наземное хранилище 
для СПГ. Власти Польши рассматри-
вают расширение терминала вкупе 
с проектом строительства газопро-
вода Baltic Pipe в Норвегию мощно-
стью до 10 млрд кубометров в год 
как способ отказаться от закупок 
российского газа после 2022 года, 
когда истечет действующий кон-
тракт с «Газпромом». Польша сейчас 
импортирует примерно 12 млрд ку-
бометров газа в год.

Учитывая, что нынешняя конфигу-
рация терминала обошлась пример-
но в €650 млн, с точки зрения капи-
тальных вложений проект расшире-

ния выглядит привлекательно и тео-
ретически может снизить удельные 
затраты на прием СПГ. Впрочем, треть 
стоимости первой фазы терминала 
была оплачена через программы со-
финансирования ЕС, но для расшире-
ния европейское софинансирование, 
скорее всего, не будет предоставлено. 

Кроме того, уровень загрузки терми-
нала остается низким (хотя он и вы-
ше, чем в среднем в Европе) — около 
30% в 2017 году. Павел Якубовский 
ожидает, что в этом году загрузка воз-
растет до 60–65%.

Ожидания связаны с тем, что в 
2017 году польская госкомпания 
PGNiG (единственный пользователь 
терминала) увеличила объем кон-
тракта о покупке СПГ с Катаром до 
2 млн т в год (примерно 2,6 млрд кубо-
метров), а также подписала пятилет-
ний контракт с британской Centrica о 
поставке СПГ из США. Второй кон-

тракт гораздо меньше и подразумева-
ет поставку всего 9 грузов, или при-
мерно по 0,2 млрд кубометров в год. 
Других твердых контрактов на покуп-
ку СПГ у PGNiG нет, но в 2016 и 2017 го-
дах компания покупала небольшие 
партии (1–2 груза) на споте в Норве-
гии, а в прошлом году и в США.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке, в том 

числе ряд польских экспертов, при-
знают, что, исходя из текущей конъ-
юнктуры и учитывая затраты на со-
здание инфраструктуры, план Поль-
ши по минимизации покупок рос-
сийского газа экономически неэф-
фективен. В то же время они считают, 
что он будет реализован в рамках «по-
следовательно антироссийской поли-
тики польского правительства». По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, 

наиболее вероятно сохранение кон-
тракта с «Газпромом» после 2022 года, 
но со значительно меньшим объемом 
и сроком, «например, 5 млрд кубоме-
тров в год на срок 3–5 лет».

Источник 
”
Ъ“ в «Газпроме» не ви-

дит в этом трагедии, учитывая отсут-
ствие перспектив серьезного роста 
добычи в Норвегии: «Если какой-то 
норвежский газ уйдет в Польшу, зна-
чит, образуется ниша для нашего газа 
в Германии или северо-западной Ев-
ропе». «Газпром» пытается по возмож-
ности извлечь выгоду и из закупок 
Польшей СПГ, поскольку те происхо-
дят по ценам выше, чем предлагает 
российская компания, что позволяет 
«Газпрому» просить о пересмотре це-
ны: соответствующее предложение 
было отправлено PGNiG в декабре. Са-
ма PGNiG уже оспаривает цены поста-
вок «Газпрома» с ноября 2014 года в ар-
битраже, параллельно начав процесс 
оспаривания и цен поставок с ноября 
2017 года, контракт можно пересма-
тривать не чаще чем раз в три года.

Юрий Барсуков

Российский газ  
спустят в Свиноустье
Мощности польского СПГ-терминала вырастут

Как и говорили источники 

”
Ъ“ еще осенью прошлого года, 

структуры, близкие к сыну ген-
прокурора РФ Юрия Чайки Ар-
тему, покупают у «Уралвагонза-
вода» (УВЗ) крупного железно-
дорожного оператора «УВЗ-Ло-
гистик» (УВЗЛ). Бенефициар по-
купающего актив АО «Инвест-
Ло гистика» Александр Самусев 
 возглавляет и саму УВЗЛ, и под-
контрольную Артему Чайке 
«Первую нерудную компа-
нию». По данным 

”
Ъ“, несмо-

тря на  объявленное намере-
ние провести конкурс среди 
инте ресантов, УВЗ хочет за-
крыть сделку как можно ско-
рее. При этом поку патель об-
ещает погасить весь объем дол-
гов и поручительств УВЗЛ, близ-
кий к 120  млрд руб., но за счет 
каких средств это  будет сдела-
но, неясно.

ФАС разрешила АО «Инвест-Логи-
стика» приобрести 100% дочерней 
структуры УВЗ — «УВЗ-Логистик», 
следует из сообщения ведомства. Со-
гласно Kartoteka.ru, «Инвест-Логи-
стикой» через ЗАО «СЕТ-Холдинг» и 
ЗАО «Априори инвест» владеет Алек-
сандр Самусев, с 2015 года возглавля-
ющий «Первую нерудную компа-
нию» (ПНК, через ООО УК ПНК при-
надлежит сыну генпрокурора РФ 
Юрия Чайки Артему). С июня 2017 
года господин Самусев также стал и 
гендиректором УВЗЛ.

В отрасли слухи о готовящейся 
сделке с этим покупателем ходили с 
лета. Когда 

”
Ъ“ 14 сентября писал о 

намерении УВЗ досрочно и без упла-
ты неустойки забрать парк УВЗЛ из 
трехлетней аренды у Федеральной 
грузовой компании (ФГК) ОАО РЖД, 
источники 

”
Ъ“ говорили, что делает-

ся это в интересах ПНК, которой и 

будет предоставлен парк под пере-
возку щебня. В октябре возврат пар-
ка состоялся. УВЗЛ владеет 37,8 тыс. 
вагонов, в том числе 27,5 тыс. полу-
вагонов (из них 6,1 тыс. инноваци-
онные) и около 10 тыс. цистерн. У 
ПНК 18 щебеночных карьеров. Вы-
ручка ООО УК ПНК за 2016 год — 
155 млн руб., чистый убыток — 
98 млн руб., у ОАО ПНК за тот же пе-
риод при выручке 5,6 млрд руб. чи-
стая прибыль — 45,2 млн руб.

УВЗЛ — оператор, на балансе ко-
торого находятся выпущенные УВЗ 
вагоны, не востребованные рынком 
в 2014–2016 годах — в период спада 
спроса на новый парк и низких ста-
вок (500–600 руб. за полувагон в сут-
ки против текущих 1,5 тыс. руб.). 
Компанию пытаются продать с 2015 
года, однако основным препятстви-
ем еще при прежнем руководстве 
УВЗ (завод передан «Ростеху» в декаб-
ре 2016 года) были колоссальные 
долги. УВЗЛ имеет 28 млрд руб. дол-
га и 90 млрд руб. поручительств, го-
ворил в интервью 

”
Ъ“ 27 декабря 

глава «Ростеха» Сергей Чемезов. В 
феврале 2017 года была сделана по-
пытка продать УВЗЛ ООО «Тринфи-
ко Пропети Менеджмент», подкон-
трольному близкому к ОАО РЖД 
НПФ «Благосостояние», но сделку не 
одобрила ФАС.

Затем менеджмент УВЗ отказался 
от этого варианта и объявил о наме-
рении провести конкурс. «В бли-
жайшее время мы объявим конкурс 
на продажу УВЗЛ, и все желающие 
смогут подать заявки»,— говорил 
господин Чемезов в сентябре 2017 
года, выразив надежду, что конкурс 
будет объявлен до конца месяца. 
Источник в УВЗ еще прошлой осе-
нью говорил 

”
Ъ“, что конкурс прово-

дится исключительно ради макси-
мизации денежных поступлений, 

которые позволят погасить долги, а 
изъятие парка из аренды ФГК имеет 
целью увеличение начальной стои-
мости актива.

В «Ростехе» и УВЗ от ответа на во-
прос, будет ли конкурс, воздержа-
лись, но сообщили, что сделка с 
«Инвест-Логистикой» одобрена со-
ветом директоров УВЗ и «предусма-
тривает полное погашение обяза-
тельств и снятие поручительств». 
Каким образом это будет сделано, в 
УВЗ не говорят, в «Сбербанк Лизин-
ге» и «Газпромбанк Лизинге» (основ-
ные лизингодатели УВЗЛ) от ком-
ментариев отказались. В ПНК на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Источник 
”
Ъ“, близкий к сторо-

нам сделки, говорит, что те «заинте-
ресованы в том, чтобы она была за-
крыта как можно скорее». Прода-
ваться УВЗЛ будет вместе со всем 
парком, дальнейшая политика, ка-
сающаяся передачи парка в аренду 
(УВЗЛ недавно опять сдала в аренду 
ФГК 6 тыс. вагонов), будет зависеть 
от покупателя, говорит он. По мне-
нию заместителя гендиректора 
ИПЕМ Владимира Савчука, если 
сделка состоится, то УВЗЛ не станет 
кэптивным оператором ПНК, а про-
должит работать в рынке, опираясь 
на эту компанию как на якорного за-
казчика. Имея смешанный парк, 
компания сможет комбинировать 
заказы, ставя типовой парк на те на-
правления, где возможно сокраще-
ние порожнего пробега, а инноваци-
онные вагоны — на направления, 
где это невозможно, поясняет экс-
перт. Сейчас удачное время для сде-
лок, говорит господин Савчук: став-
ки предоставления вагонов идут 
вверх, и если бы такая сделка заклю-
чалась в 2015 году, она выглядела бы 
странно, а сейчас — вполне логично.

Наталья Скорлыгина

Уралвагонзавод  
сбросит лишние вагоны
«УВЗ-Логистик» купит менеджер Артема Чайки
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Если американский 
сжиженный газ  

будет предложен по более 
выгодной цене, чем газ 

из Германии, России  
и так далее, то мы его 

будем покупать
— Райнер Зеле,

глава австрийской энергокомпании OMV, 
25 октября 2017 года  

(цитата по «РИА Новости»)
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) разработала зако-
нопроект о регулировании кон-
куренции в условиях цифрови-
зации. Он, в частности, ужесто-
чит требования к торговым 
платформам в интернете и нака-
зания за использование цено-
вых алгоритмов, распростра-
ненных в онлайн-ритейле. При 
этом компании, не выполняю-
щие предписания службы, не 
смогут ограничивать использо-
вание своей интеллектуальной 
собственности в России. ФАС пы-
тается закрепить свое право ре-
гулировать деятельность в Рос-
сии международных интернет-
гигантов, считают эксперты.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

поправки к закону «О защите конку-
ренции» и КоАП, разработанные 
ФАС для регулирования деятельнос-
ти интернет-компаний. Начальник 
правового управления ФАС Артем 
Молчанов подтвердил 

”
Ъ“, что служ-

ба проводит работу по подготовке 
проекта поправок, «которые в усло-
виях цифровизации экономических 
процессов смогут эффективно защи-
тить конкуренцию». «В связи с этим 
требуется введение нового понятий-
ного аппарата, ранее не свойствен-
ного ни товарным рынкам, ни анти-
монопольному законодательству»,— 
отметил он. ФАС уже рассказывала о 
картелях на электронных торгах с 
использованием программных ро-
ботов, а также об исследовании агре-
гаторов, способных оказать сущест-
венное влияние на рынки посредст-
вом аккумулирования и использова-
ния информации, напомнил госпо-
дин Молчанов.

Поправки вводят в законодатель-
ство ряд новелл, следует из версии, 
имеющейся в распоряжении 

”
Ъ“. 

Так, предлагается ввести понятие 
«сетевого эффекта». Он заключается 

в получении экономических преи-
муществ от количества пользовате-
лей торговой платформы, в том чи-
сле за счет сбора и обработки дан-
ных. Сетевой эффект может стать 
основанием признания доминирую-
щего положения на рынке у компа-
нии, владеющей платформой, даже 
если она занимает меньше 35% то-
варного рынка.

Другое новое понятие — «цено-
вой алгоритм». Это программное 
обеспечение для мониторинга, рас-
чета, установления и контроля цен 
на товары либо для совершения дей-
ствий при участии в торгах. Ответст-
венность для компаний, использую-
щих такое ПО, предлагается усилить. 
В частности, использование цено-
вых роботов станет обстоятельством, 
отягчающим административную от-
ветственность при злоупотреблении 
доминирующим положением, мани-
пулировании ценами и при других 
нарушениях.

Документ также предлагает рас-
ширить полномочия ФАС в случае, 
если компания не исполняет пред-
писание, выданное ей при одобре-
нии ходатайства на сделку. В этом 
случае службу предлагается наде-
лить правом требовать в суде запре-
тить оборот товаров такой компании 
в России. Предполагается, что в слу-
чае с иностранными компаниями 
ФАС также сможет разрешить ис-
пользовать в России их интеллекту-
альную собственность без согласия 
компании «на условиях, определен-
ных антимонопольным органом».

Поправки являются наступлени-
ем на позиции крупных интернет-
компаний вроде Apple, Google, 
Microsoft, Uber, Alibaba, отмечает 
омбудсмен в сфере интеллектуаль-
ной собственности Анатолий Семе-
нов. «ФАС хочет окончательно лега-
лизовать право контролировать экс-
территориальные платформы-моно-

полисты»,— констатирует он. По его 
словам, действующее законодатель-
ство формально не позволяет при-
менять запрет на злоупотребление 
доминирующим положением и со-
гласованные действия к осуществ-
лению прав на интеллектуальную 
собственность. «Google и Microsoft 
всегда могут сказать, что вопрос их 
злоупотребления — это нормальное 
употребление их интеллектуальных 
прав, то есть лицензионная практи-
ка, например, или свобода догово-
ра»,— поясняет он.

ФАС также стремится эффектив-
нее контролировать, например, ри-
тейлеров и производителей, уверен 
партнер коллегии адвокатов «Мура-
нов, Черняков и партнеры» Олег 
Москвитин: «ФАС уже возбуждает 
такие дела — например, недавнее 
дело против российской дочки LG, 
которую служба заподозрила в неза-
конной координации продавцов 
сотовых телефонов». Служба выяс-
нила, что LG использовала специ-
альный софт для мониторинга цен 
ритейлеров и контроля цены на 
смартфоны.

Предложения ФАС означают, что, 
например, «Яндекс.Маркет» может 
быть признан доминирующим иг-
роком, констатирует собеседник 

”
Ъ“ на рынке онлайн-ритейла. 

Представители AliExpress и «Ян-
декс.Маркета» не ответили на за-
просы 

”
Ъ“. Другие опрошенные 

”
Ъ“ 

участники рынка считают, что пред-
ложения ФАС избыточны. «Действу-
ющее законодательство уже в пол-
ной мере регулирует механизмы 
конкуренции и ценообразования в 
ритейле, в том числе с использова-
нием программных инструмен-
тов»,— полагает представитель «М.
Видео» Валерия Андреева.

Владислав Новый,  
Анна Афанасьева,  
Анна Занина

Роботам грозят штрафами
ФАС предлагает регулирование онлайн-ритейла

АКИТ предлагает создать инфор-
мационную систему контроля IMEI-
кодов, которая будет включать в себя 
национальный реестр — единую ба-
зу идентификаторов, разделенную 
на белый, серый и черный списки.

В состав белого списка предлага-
ется включать коды, разрешенные к 
ввозу и использованию, в серый по-
падут неуникальные IMEI, временно 
не запрещенные к использованию, а 
черный составят запрещенные к ис-
пользованию IMEI украденных или 
ввезенных незаконно устройств. 
АКИТ рекомендует блокировать 
устройства из черного списка. Се-
рый список нужен для решения про-
блемы дублирования номеров IMEI: 
чтобы перевести устройство с неуни-
кальным номером в белый список, 
пользователю придется предъявить 
в офисе оператора связи доказатель-
ства его легальной покупки. Реестр 
предлагается формировать на осно-
ве данных сотовых операторов, им-
портеров и абонентов. Он должен 
синхронизироваться с мировой ба-
зой IMEI ассоциации GSM.

При ввозе устройств для личного 
пользования абонентам предлагается 
регистрировать их в реестре. При 
этом будет действовать квота беспош-
линного ввоза — не более одного 
устройства в год. При ввозе второго 
устройства с абонента предлагается 
взимать сбор в размере $20, а каждого 
последующего — $30. Без докумен-
тов, подтверждающих легальность 
ввоза, сбор составит $40. АКИТ пред-
лагает переходный период до трех лет 
для постепенного внедрения систе-

мы. Сейчас доля устройств с дублиро-
ванными или отсутствующими IMEI-
кодами в России не превышает 15%, 
то есть 10 млн, полагают в АКИТ. Вве-
дение регулирования способствует 
борьбе с нелегальным ввозом и обо-
ротом контрафактных мобильных 
устройств, убеждены в ассоциации.

В Россвязи считают базовые поло-
жения концепции АКИТ «корректны-
ми и обоснованными». Концепция 
национального реестра, содержаще-
го белый, серый и черный списки, 
широко применяется в мире и пока-
зывает положительные результаты, 
отметили в ведомстве. «Но для кор-
ректной реализации системы требу-
ется более глубокая проработка со 
всеми игроками рынка»,— добавили 
в Россвязи. Пока предложения АКИТ с 

производителями мобильного обору-
дования не обсуждались, таким обра-
зом, выражать позицию индустрии 
документ не может, подчеркнул пред-
ставитель Ассоциации производите-
лей электробытовой и компьютерной 
техники Антон Гуськов.

Вопрос серого ввоза актуален в 
большей степени для китайских ма-
рок — например, DJI, Meizu, VIVO, 
Xiaomi, считают в компании «Марвел-
дистрибуция». По ее оценке, серый 
ввоз таких устройств в Россию состав-
ляет около 10% рынка. «Но по некото-
рым китайским брендам в отдельные 
моменты серый ввоз может достигать 
и 50%, особенно в первоначальный 
период официальной работы на рын-
ке»,— отмечает директор департамен-
та «Мобильные средства связи» ком-
пании Павел Вьюков. Для дистрибуто-
ров это проблема: федеральные сети 
могут отказаться ставить на полку то-
вар тех марок, которые можно свобод-
но купить на Aliexpress и других ки-
тайских онлайн-площадках.

В «Вымпелкоме» (входит в Veon) 
считают, что с точки зрения качества 
связи инициатива по регулирова-
нию IMEI полезна. «Такой подход 
применяется регуляторами в других 
странах присутствия Veon, но его 
внедрение должно проходить поэ-
тапно, без стрессов для рынка»,— от-
метили в пресс-службе оператора. В 
«МегаФоне» пока изучают документ. 
В Tele2 опасаются, что проблемой 
для создания базы IMEI может стать 
их массовое дублирование на рын-
ке. В МТС, Huawei и Samsung отказа-
лись от комментариев, в Минком-
связи на запрос не ответили.

Юлия Тишина

Серым смартфонам  
готовят черные списки
с1

«Компании не могут заклады-
вать эти статьи расходов в рознич-
ные цены, чтобы не лишиться доли 
рынка, и вынуждены терять при-
быль»,— поясняет госпожа Шокаре-
ва. Кроме того, добавляет она, сро-
ки процедуры затрудняют доступ 
на полки: по подсчетам АПП, прове-
дение испытаний может занимать 
три недели, оформление заключе-
ний — еще 15 дней.

Действия Белоруссии создают не-
добросовестную конкуренцию и яв-
ляются барьером для функциониро-
вания внутреннего рынка ЕАЭС, ре-
зюмируют союзы в письме господи-

ну Медведеву. Пресс-секретарь пре-
мьера Наталья Тимакова, Минэконо-
мики и Минпромторг РФ, а также 
минпромторг Белоруссии не ответи-
ли на вопросы 

”
Ъ“.

Ситуация с Белоруссией — пло-
хой сигнал для всех участников ЕА-
ЭС, так как важно, чтобы решение 
комиссии выполнялось всеми чле-
нами союза, отмечает исполнитель-
ный директор «Русбренда» Алексей 
Поповичев, иначе у бизнеса «под-
рывается доверие ко всему меха-
низму работы», что может отрица-
тельно сказаться на объемах взаим-
ной торговли. Исполнительный ди-
ректор Рыбного союза Сергей Гуд-
ков называет действия Белоруссии 

«экономическим сепаратизмом»: 
«Если республика не выполнит ре-
шение ЕЭК, России, получается, то-
же стоит изучить возможность уста-
новки дополнительных торговых 
ограничений».

Юрист департамента отраслевого 
развития АО «НЭО Центр» Александр 
Киреев добавляет, что действия Бе-
лоруссии нарушают договор о ЕАЭС, 
однако требовать от Минска его ис-
полнения ни Москва, ни ЕЭК не име-
ют права. Но, уточняет юрист, ответ-
ные меры могут быть применены на 
уровне участников союза, которые 
вправе ограничить допуск белорус-
ской продукции на свои рынки.

Анатолий Костырев

Белоруссия продолжает 
экспертизничать

Аптечный ритейлер «Мега 
фарм», входящий в «Марафон 
групп» Александра Винокурова 
и Сергея Захарова, впервые об-
народовал свою отчетность, где 
сообщил об открытии за 2017 год 
рекордных для отрасли 698 но-
вых точек. Большая часть аптек 
была запущена на площадях про-
дуктовых сетей X5 Retail Group. 
К 2021 году компания намерена 
увеличить число точек в 4,5 раза. 
Но эти планы могут не реализо-
ваться, если будет принят закон, 
позволяющий продавать лекар-
ства в продуктовых магазинах. 

”
Ъ“ ознакомился с первым годо-

вым отчетом аптечной сети «Мега 
фарм» (управляет брендами «Азбука 
Life», «Да, здоров!» и «А-Мега»), создан-
ной летом 2016 года холдингом «Ма-
рафон групп» Александра Винокуро-
ва и Сергея Захарова. Из документа 
следует, что за 2017 год компания от-
крыла 698 точек на площадях продук-
товых сетей X5 Retail Group, «Азбуки 
вкуса», а также в медицинских клини-
ках Елены Малышевой, аэропортах, 
на вокзалах и автостанциях. На от-
крытие аптек «Мега фарм» направила 
3 млрд руб. К концу 2017 года у сети 
совокупно насчитывалось 870 аптек с 
общей выручкой 4,4 млрд руб. В ком-
пании не раскрывают чистую при-
быль. Средний чек аптек «Да, здоров!» 
и «А-Мега» составляет 450 руб., преми-
альных «Азбука Life» — до 1,5 тыс. руб. 

По словам председателя правле-
ния «Марафон групп» Сергея Захаро-
ва, в 2017 году мы открывали в сред-

нем по две аптеки в день. «Мы рас-
считываем, что до конца 2018 года 
сеть будет насчитывать до 1,5 тыс. ап-
тек»,— рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

«Мега фарм» Андрей Гусев.
Создание сети началось в 2016 го-

ду в партнерстве с X5 Retail Group, в 
магазинах которого «Мега фарм» по 
приоритетному праву открывает ап-
теки «Да, здоров!» и «А-Мега». До кон-
ца 2020 года планируется открыть 

3,3 тыс. точек под этими брендами, 
вложив 6 млрд руб. Взамен продук-
товый ритейлер получил опцион на 
долю в «Мега фарм». Планирует ли 
X5 им воспользоваться, в аптечной 
сети не комментируют. А уже в июле 
2017 года «Мега фарм» получила пре-
имущественное право на запуск 
премиальных аптек «Азбука Life» в 
сети магазинов «Азбука вкуса». Кро-
ме этого, в партнерстве с X5 Retail 
Group и фондом прямых инвести-
ций Acmero Capital Limited (акцио-
нер сети кофеен «Шоколадница») 
«Марафон групп» открывает центры 

обслуживания пассажиров в аэро-
портах, на вокзалах и автостанциях, 
включающих в себя аптеки, продук-
товые магазины, кафе и др. До конца 
2021 года планируется открыть до 
1 тыс. таких центров. Вся сеть «Мега 
фарм» к этому году должна стать 
крупнейшей в России и включать в 
себя 4 тыс. аптек, говорится в отчете 
компании.

По словам управляющего партне-
ра Ассоциации независимых аптек 
Александра Кондратьева, никому не 
удавалось выдерживать такие темпы 
открытия торговых точек за год. Впро-
чем, по его данным, средняя ежеме-
сячная выручка одной аптеки «Мега 
фарм» в магазинах X5 Retail Group по-
ка небольшая — менее 1 млн руб. Это 
связано с пока что невысокой узнава-
емостью бренда, считает господин 
Кондратьев. Он также не исключает 
того, что в случае принятия закона, 
разрешающего продажу лекарств в 
продуктовом ритейле, X5 может отка-
заться от открытия новых аптек на 
своих площадях и разместить необхо-
димый ассортимент в магазинах. Так 
уже поступила продуктовая сеть «Маг-
нит», которая решила подождать с от-
крытием новых точек. В X5 Retail 
Group от комментариев отказались. 
Представитель «Азбуки вкуса» Андрей 
Голубков считает, что лекарственный 
ассортимент — непрофильная катего-
рия для продуктовых сетей, но в слу-
чае принятия закона ограниченный 
выбор препаратов можно предлагать 
в кассовой зоне. 

Мария Котова

Аптекари пробежали  
первый «Марафон» 
Но группа может не успеть достичь финиша

Я думаю, что ничего 
страшного не будет в том, 

что у нас любой 
пользователь будет знать, 

что такое IMEI, какой у него 
IMEI и почему он уникален 

и важен для него
— Людмила Бокова,

член Совета федерации  
(цитата — телеканал «Вместе-РФ»)

Ц И Т А Т А

1,46 триллиона 
рублей составил 
объем российского 
фармрынка в 2017 
году, подсчитали  
в Deloitte

с1



культура
11Коммерсантъ   l   Вторник 30 января 2018 №16   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В музее «Гараж» открылась 
 выставка «Ставки на гласность. 
Аукцион ”Сотбис“ в Москве, 
1988», приуроченная к 30-ле-
тию первых (и последних) тор-
гов Sotheby’s в Москве, на кото-
рых советское неофициальное 
искусство впервые узнало себе 
официальную цену. Рассказы-
вает Игорь Гребельников.

 Эта «выставка-воспоминание», 
как определяют ее жанр кураторы 
Андрей Мизиано и Виктория Душки-
на, подробно погружает в контекст 
события, ставшего для нашей худо-
жественной сцены историческим. 
Без упоминания о тех торгах редко 
обходятся биографии художников, 
чьи работы ушли с молотка (а тогда 
были проданы почти все лоты): аук-
цион «Русский авангард и советское 
современное искусство» стал пово-
ротным в их судьбах, впоследствии 
многие переехали на Запад, где их 
карьеры сложилась весьма успешно.

Тут и видео с самим аукционом, 
который состоялся 7 июля 1988 го-
да в «Совинцентре». Зал битком на-
бит богато одетыми иностранны-
ми коллекционерами, тут же и жур-
налисты, художники, функционе-
ры Минкульта; еще недавно запре-
щенные к выставкам картины вно-

сят в белых перчатках; аукционист 
Симон де Пюри ведет торги в фир-
менной стремительной манере, це-
ны взлетают моментально, художни-
ки раздают автографы на каталогах.

Чтобы представить масштаб со-
бытия, стоит вчитаться в докумен-
ты. Так, в приглашении от органи-
заторов аукциона потенциальным 
участникам расписаны возможные 
варианты экзотического по тем вре-
менам путешествия в Москву: пред-

лагался и недельный тур, с посеще-
нием мастерских художников, лек-
циями и обширной развлекатель-
ной программой, и трехдневный 
с акцентом на торжественных ме-
роприятиях. К важному событию 
готовились не только организато-
ры, но и компетентные органы. Ху-
дожник Гриша Брускин в своей кни-

ге «Прошедшее время несовершен-
ного вида», вышедшей в издательст-
ве «НЛО», описывает это так: «Забла-
говременно в мастерские завозили-
сь казенные продукты и выпивка, 
призванные, с одной стороны, изо-
бражать благосостояние советских 
граждан-художников, а с другой — 
традиционное русское гостеприим-
ство — 

”
хлеб-соль“. Прикинувшись 

официантами, работники госбез-
опасности прислуживали гостям».

Успех аукциона был оглушитель-
ным. Суммарная выручка состави-
ла более £2 млн, рекордсменами 
продаж стали абстрактное полотно 
Александра Родченко (£330 тыс.— 
и это была уникальная возмож-
ность фактически вопреки совет-
ским законам вывезти за рубеж за-
прещенную к вывозу работу, пред-
ставляющую художественную цен-
ность) и — что стало действитель-
но сенсацией — картина Гриши 
Брускина «Фундаментальный лек-
сикон», проданная за £242 тыс. 
($416 тыс. по тогдашнему курсу) 
при эстимейте £14–18 тыс. Эта ра-
бота состоит из 32 состыкованных 
в ряды небольших холстов, на ка-
ждом из которых — по паре пер-
сонажей, представляющих в виде 
гипсовых монументов героев совет-
ского «пантеона» — пионеров и ми-
лиционеров, рабочих и колхозниц, 
летчиков и моряков,— своего рода 
алтарь социалистической мифоло-
гии. Грандиозному успеху на торгах 
способствовал и тот факт, что она 
была опубликована на обложке ка-
талога, участвовала в восьми пре-
даукционных выставках на Западе 
и в Москве. Примечательно, что это 
вторая часть диптиха: первую, та-
кую же по масштабу, за год до аук-
циона приобрел в мастерской Бру-
скина (через посредство «Межкни-
ги», уполномоченной тогда на по-
добные продажи организации) ре-

жиссер Милош Форман; в тот мо-
мент Минкульт оценил ее всего 
в 2 тыс. руб.

О перипетиях арт-рынка, как 
и об относительности успеха отдель-
ных продаж на аукционах, красно-
речиво свидетельствует тот факт, 
что тогда на Sotheby’s «Фундамен-
тальный лексикон» оказался в разы 
дороже картин Ильи Кабакова (са-
мого высоко оцененного ныне жи-
вущего русского художника), кото-
рые, в свою очередь, продались де-
шевле работ Ильи Глазунова, втис-
нутых на аукцион стараниями чи-
новников Минкульта.

На выставке в «Гараже» можно 
увидеть некоторые из произведе-
ний, проданных тогда на торгах, 
включая «Фундаментальный лекси-
кон», который немецкий коллекци-
онер впервые отпустил на выставку 
в Россию. Есть, например, картина 

Ильи Кабакова «Все о нем» (1971), бо-
лее известная как «Ответы экспери-
ментальной группы». Оказывается, 
загодя было решено, что Александр 
Таубман, тогдашний председатель 
совета директоров Sotheby’s, купит 
ее в дар Минкульту для предполага-
емого Музея современного искусст-
ва СССР. Был определен и потолок 
цены для нее — £10 тыс., но неожи-
данно для организаторов ставки ста-
ли расти, и ему пришлось раскоше-
литься на сумму вдвое большую (по 
воспоминаниям одного из органи-
заторов аукциона Питера Баткина, 
после торгов тот крепко выругался), 
в итоге же картина попала в коллек-
цию Третьяковской галереи.

В зале рядом с выставкой демон-
стрируется фильм американки Бар-
бары Хербих «USSR Art» о судьбах ху-
дожников, вмиг прославившихся 
благодаря тому аукциону Sotheby’s. 

Там есть идиллические кадры про-
гулки на теплоходе, организованной 
на следующий день после торгов, где 
счастливые художники, жизнь кото-
рых изменилась в одночасье, радуют-
ся успеху, обсуждают проблемы и де-
лятся планами. Есть и проницатель-
ные, не без иронии рассуждения Вик-
тора Мизиано, тогда еще только-толь-
ко начинающего куратора, о том, что 
совсем недавно художники говори-
ли в основном об абсолюте, о Боге, 
о моральных и нравственных про-
блемах, а теперь — только о деньгах. 
Спустя 30 лет после московского аук-
циона Sotheby’s, взвинтившего це-
ны, вскружившего головы, нынеш-
няя ситуация, когда интерес в мире 
к современному русскому искусству 
еле теплится (как и цены на него), воз-
можно, нынешним художникам впо-
ру вернуться к идеалам их преуспев-
ших предшественников.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Чувство лота
Выставка «Ставки на гласность» в «Гараже»

Прима-балерина «Ковент-Гардена» Наталья Осипова  
рассказала 

”
Ъ“ о «Щелкунчике» Пермского театра оперы и балета,  

в котором она исполнит главную партию на гастролях в Москве

В нью-йоркском зале Madison 
Square Garden прошла 60-я це-
ремония вручения наград На-
циональной академии звукоза-
писи США. Россияне впервые 
за долгое время присутствова-
ли сразу в нескольких номина-
циях на Grammy. Номинирова-
лись альбомы, в записи которых 
участвовали Дмитрий Хворос-
товский и Валерий Гергиев, 
но награда досталась пианисту 
Даниилу Трифонову. О победи-
телях и проигравших — Борис 
Барабанов и Сергей Ходнев.

 «Я посвящаю эту на-
граду всем, кто делает музыку не ра-
ди цифр, не ради количества просмо-
тров на YouTube или мест в чартах» — 
это цитата из выступления лидера 
пуэрто-риканской группы Residente 
Рене Йоглара. Он получил статуэтку 
в номинации «Лучший латиноамери-
канский альбом в роке, альтернативе 
или урбан-музыке». Эту награду вру-
чали во время Premiere Ceremony, 
которая предшествует основному 
зрелищу с красной дорожкой и теле-
трансляцией. На предварительной 
церемонии раздают премии в боль-
шинстве из 84 номинаций, а поп-но-
минации и главные награды в хип-
хопе и кантри оставляют для главно-
го действа, ведущим которого второй 
год подряд был британский комик 
Джеймс Корден (именно его скетчи 
разбавили атмосферу предсказуемо-
го и скучноватого зрелища).

Некоторые артисты даже обижа-
ются на то, что в результате не попа-
дают в трансляцию: например, при-
сутствовавшая в номинации «Луч-
шая рок-песня» группа Avenged 
Sevenfold отказалась приезжать на 
церемонию. Формальной причиной 
стало расписание их турне: откло-
нение от маршрута обошлось бы му-
зыкантам в $150 тыс., однако лидер 
группы дал понять, что дело не толь-
ко в деньгах. Ситуация, когда рок-но-
минации не продвигают в главной 
трансляции, неприемлема и тормо-
зит развитие жанра.

Отказалась выступать и новозе-
ландская певица Лорд, заявленная 

в одной из главных номинаций — 
«Альбом года». Она рассчитывала вы-
ступить сольно со своей песней, од-
нако организаторы смогли предло-

жить ей только участие в сборном но-
мере — посвящении ушедшему из 
жизни в прошлом году Тому Петти. 
Одна из самых ярких молодых поп-
звезд (Лорд 21 год) предпочла вообще 
не петь, нежели поддерживать орга-
низаторов в их попытках «упаковать» 
как можно больше звезд в отведен-
ные для церемонии часы эфира.

В танцевальных номинациях отме-
тили концертный альбом немецких 

классиков электроники Kraftwerk. 
Сама философия Kraftwerk состоит 
в том, что роботы всегда играют оди-
наково, так что эта награда — скорее 
дань уважения корифеям. Так было 
несколько лет назад с Led Zeppelin, ко-
торые получили Grammy несмотря 
на то, что не собираются воссоеди-
няться, а просто выпустили саундтрек 
к фильму о своем одноразовом рею-
нионе 2007 года. Еще одна причуда 

Grammy: в номинации «Лучшее рок-
исполнение» выиграл Леонард Коэн 
с песней «You Want It Darker», которая 
вышла в виде сингла 21 сентября 2016 
года. Несмотря на то что на нынеш-
ней церемонии соревновались пес-
ни, вышедшие в промежутке с 1 октя-
бря 2016 по 30 сентября 2017 года, по-
койный бард все же был отмечен на-
градой. Почтили статуэткой и память 
актрисы Керри Фишер — принцессы 
Леи из «Звездных войн». Она успела 
начитать в микрофон свои мемуары, 
и теперь родственники получили ее 
Grammy в номинации «Лучший аль-
бом spoken word».

В трех из четырех главных поп-
номинаций — «Запись года», «Пес-
ня года» и «Альбом года» — победил 

Бруно Марс. В общей сложности он 
забрал из Madison Square Garden 
шесть наград — за каждую из номи-
наций, в которых был представлен. 
За бортом остались Чайлдиш Гамби-
но, Джей-Зи и Кендрик Ламар. В но-
минации «Лучший новый артист» 
выиграла канадская певица 21 года 
от роду Алессия Кара.

На взгляд из-за океана самое яр-
кое событие в классических номи-
нациях — награждение пианиста 
Даниила Трифонова в номинации 
«Лучшее классическое инструмен-
тальное соло»: российских лауреатов 
в этой категории не было восемь лет, 
с 2010 года, когда Grammy получил 
Евгений Кисин. Листовские этюды, 
составившие программу альбома 
«Transcendental», Трифонов испол-
няет с исключительной виртуозно-
стью, и диск уже успел собрать ред-
кий по нынешним временам уро-
жай хвалебной прессы, так что, не-
смотря на серьезную конкуренцию, 
премирование отечественного пиа-
ниста выглядит ожидаемо. Однако 
в этой награде можно увидеть и кос-
венный реверанс Валерию Гергиеву: 
именно он, после того как Даниил 
Трифонов выиграл в 2011 году кон-

курс Чайковского, очень много сде-
лал для международной карьеры мо-
лодого музыканта.

Сам шеф Мариинского театра 
был номинирован за запись «Золо-
того петушка» Римского-Корсакова, 
но в оперной категории победила 
хьюстонская запись «Воццека» Бер-
га. В симфонической номинации, 
где награда досталась Пятой сим-
фонии Шостаковича в исполнении 
Питтсбургского симфонического ор-
кестра, оркестр Валерия Гергиева на 
сей раз не присутствовал. Соответст-
вующий раздел был полностью уком-
плектован работами симфонических 
коллективов со всей Америки — про-
текционизм, да, однако, поучитель-
ный, если посмотреть на сложный 

и разнообразный репертуар, который 
исполняют все эти оркестры далеко 
не всегда центрального значения.

Дмитрий Хворостовский был по-
смертно номинирован за запись «От-
чалившей Руси» Георгия Свиридо-
ва — но, увы, в классической музы-
ке такие номинации нечасто при-
носят награды: четыре года назад на 
Grammy похожим образом претен-
довал последний альбом покойного 
Клаудио Аббадо, так ничего и не по-
лучивший. В итоге за «Лучшее вокаль-
ное соло» премия досталась альбому 
сопрано Барбары Ханниган с крас-
норечивым названием «Crazy Girl 
Crazy», где артистка исполняет музы-
ку Берга, Лучано Берио и Гершвина не 
только как певица, но и дирижер.

Среди русских фамилий, прозву-
чавших на церемонии, была и фами-
лия «Путин». Композитор Рэнди Нью-
ман получил приз как лучший аран-
жировщик за собственную песню 
«Putin», вошедшую в альбом «Dark 
Matter». Господин Ньюман написал 
на бравурную мелодию ироничный 
текст, в центре которого — человек, 
который, судя по всему, его по-насто-
ящему впечатляет и о котором он на 
самом деле не знает, что и думать.

ПРЕМИЯ МУЗЫКА

Уважительный приз
Grammy вручены в шестидесятый раз

Украшавшая обложку ката-
лога работа Гриши Бруски-
на «Фундаментальный лек-
сикон» оказалась одним 
из рекордсменов аукциона 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

«Заблаговременно в мастерские заво-
зились казенные продукты и выпивка, 
призванные изображать благосостоя-
ние советских художников и традици-
онное русское гостеприимство»

Получившему шесть 
Grammy Бруно Марсу 
(справа) есть к чему 
 стремиться: у его старшего 
коллеги Стинга  их шест-
надцать 
ФОТО GETTY IMAGES FOR NARAS

Одна из самых ярких молодых поп-звезд 
певица Лорд предпочла вообще не петь, 
нежели поддерживать попытки «упако-
вать» как можно больше звезд в отведен-
ные для церемонии  часы эфира
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Защитник Эмерик Лапорт, за трансфер которого 
«Манчестер Сити» выплатит испанскому «Атлетику» 
€65 млн, стал самым дорогим приобретением  
английского клуба
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Победы при участии
На что может рассчитывать отфильтрованная сборная России в Пхёнчхане
В минувшие выходные Международ-
ный олимпийский комитет (МОК) ут-
вердил список из 169 российских спор-
тсменов, которые получат приглашение 
выступить в Пхёнчхане. Состав сборной 
России, вернее, перечень громких фа-
милий, в нем отсутствующих, должен, 
конечно, вызывать у тех, кто собрал-
ся болеть за отечественную команду, 
острое желание увидеть в ближайшие 
дни, как сбываются зыбкие надежды 
на то, что хотя бы некоторых из «отце-
пленных» звезд вернут в него. Но да-
же в нынешнем виде он все-таки не со-
ответствует популярному тезису о том, 
что допинговые разбирательства ли-
шили Россию не только флага с гим-
ном, но и практически всех претенден-
тов на награды. Их и в урезанной заявке 
достаточно много — включая и стопро-
центных претендентов на золото. На ме-
сто в тройке медального зачета Россия, 
разумеется, рассчитывать не может, 
но по крайней мере может посражаться 
за вполне пристойное по «досочинским» 
меркам место в этой таблице.

Медали, которых не будет
Обнародованный в минувший уикенд Ме-
ждународным олимпийским комитетом 
список российских спортсменов, которым 
разрешено выступить на открывающейся 9 
февраля в Пхёнчхане Олимпиаде под ней-
тральным флагом, неизбежно вызывает же-
лание составить другой список — из тех, кто 
здоров, в форме, удачно выступал в сезоне 
в международных соревнованиях, был кан-
дидатом в сборную, но приглашения не по-
лучил. Он прекрасно иллюстрирует как мас-
штаб разрушений, нанесенных России до-
пинговыми разбирательствами, так и сегод-
няшний потенциал отечественного зимне-
го спорта. Из атлетов, не прошедших оказав-
шиеся чрезвычайно мелкими фильтры двух 
комиссий МОК, вполне можно было бы со-
ставить не просто неплохую, а отличную ко-
манду. Такую наверняка сочли бы за счастье 
иметь в своем распоряжении и некоторые 
страны, активно развивающие зимние ви-
ды. С ней стоило бы нацеливаться на целую 
горсть олимпийских медалей.

В этой команде были бы такие блестя-
щие конькобежцы, как Павел Кулижников 
и Денис Юсков, способные забрать золото 
на дистанциях и 500 м, и 1000 м, и 1500 м. В 
ней был бы прекрасный лыжник Сергей Ус-
тюгов, который, подойди он к Олимпиаде в 
Пхёнчхане в таком же тонусе, в каком подо-
шел к прошлогоднему чемпионату мира в 
Лахти, способен был бы положить на лопат-
ки абсолютно всех соперников сразу в не-
скольких дисциплинах. В ней был бы глав-
ный гений в истории мирового шорт-трека 
Виктор Ан, и он на своей первой родине на-
верняка постарался бы прыгнуть выше го-
ловы и, может, и не завоевывал бы столь-
ко золотых наград, сколько в Сочи в 2014-
м (а там было три), но что-то ценное выиг-
рал бы, без сомнения. В ней был бы фрон-
тмен российского биатлона Антон Шипу-
лин: в этом розыгрыше Кубка мира он вы-
ше третьего места не поднимался, но потен-
циал, биография Шипулина настаивают на 
том, что хотя бы пару раз в сезон он должен 
«стрелять» громко-громко и либо выигры-
вать сам, либо тащить к победе, как было на 
сочинской Олимпиаде и мировом первен-
стве в 2017 году, эстафетную четверку. В ней 
был бы потрясающий скелетонист Алек-
сандр Третьяков и тоже регулярно бьющи-
еся за подиум скелетонистки Елена Ники-
тина, Ольга Потылицина, Мария Орлова. В 
ней были бы любимые публикой фигури-
сты-парники Ксения Столбова и Федор Кли-
мов, чей класс предполагает борьбу за ме-
дали. И еще группа атлетов с достойным — 
или вообще блистательным — послужным 
списком, с амбициями.

Потери, в общем, страшные. И не удиви-
тельно, что начиная с вечера четверга, с мо-
мента публикации вероятного списка при-
глашенных Олимпийским комитетом Рос-
сии (ОКР), позже повторенного МОК, в во-
стребованные у российской аудитории прев-
ращались все новости, связанные с перспек-
тивами его дополнения. А то, что оно воз-
можно в ближайшие дни, уже дали понять 
и международные олимпийские функцио-
неры, и, например, известный спортивный 
юрист Артем Пацев. Хотя надо полагать, что 
в любом случае о массовом «подкреплении», 
учитывая жесткость по отношению к росси-
янам, которую головная спортивная структу-
ра проявляла этой зимой, речь не идет. Веро-
ятность того, что в Пхёнчхане предстоит об-
ходиться почти исключительно или просто 
исключительно теми, кто «доступен» сейчас, 
видимо, велика.

Впрочем, и этот набор спортсменов все 
же не совсем соответствует популярному в 
январе в России эмоциональному тезису о 
том, что сборная отправится в Южную Ко-
рею полностью обескровленной, без каких-
либо реальных перспектив блеснуть мо-
щью. В действительности и без «бригады от-
цепленных» она должна остаться на Олим-
пиаде на виду, а награды в ней по-прежне-
му есть кому добывать. В том числе награды 
золотые. И традиционная игра в медальные 
прогнозы перед этими Олимпийскими иг-
рами, как бы пронзительно ни звучали до-
пинговая и санкционная темы, имеет при-
менительно к российской команде абсолют-
но практический смысл.

Медали, которые обязаны быть
Анализ медальных шансов сборной России 
следует начать с того, что и в этом сложном 
раскладе у нее имеются виды, которые не 
просто намекают на золото, а во весь голос 
кричат о нем. Прежде всего это, естественно, 
фигурное катание.

Потери суперхит олимпийской програм-
мы понес, но они не зацепили тех, на кого 
делалась основная ставка. Главное — не кос-
нулись двух девушек, Алины Загитовой и 
Евгении Медведевой, сложность чьих про-
грамм — совершенно недосягаемая для за-
рубежных конкуренток — обязана превра-
тить пхёнчханский турнир одиночниц в их 
дуэль. Интрига в нем будет заключаться в 
том, кому из двух россиянок достанется зо-
лото, а опасения за его судьбу — разве что в 
том, что такие дуэли на запредельной высоте 
иногда приводят к тому, что их юные участ-
ницы, вынужденные рисковать, допускают 
ошибки. Однако представить, что серийно 
ошибаться будут обе — и Загитова, и Медве-
дева,— слишком тяжело.

В парном катании Ксения Столбова и Фе-
дор Климов были, как ни крути, вторыми но-
мерами сборной. Первые — Евгения Тарасо-
ва и Владимир Морозов — в заявке уцелели. 
Они — не железные фавориты, но неодно-
кратно обыгрывали всех тех, кто будет про-
тивостоять им в Пхёнчхане.

Вторых номеров — Александры Степано-
вой и Ивана Букина — не будет и в танцах. 
Первые — Екатерина Боброва и Дмитрий Со-
ловьев — претендуют на попадание на под-
иум, хотя и не на высшую его ступеньку.

И нельзя забывать, что в Сочи в олимпий-
ской программе появился новый жанр — 
командный турнир фигуристов. В 2014 году 

Россия выиграла его, потому что обладала са-
мым надежным среди козырей — наличием 
элитных спортсменов во всех четырех жан-
рах. Время и свежие санкции ее положение 
слегка ухудшили. Но оно все равно смотрит-
ся прочнейшим. Козырь все еще в кармане, а 
им помимо россиян владеют Канада да США.

Другой суперхит — мужской хоккей — 
пережил жуткий удар с точки зрения рей-
тинга весной, когда об отказе от Олимпиады 
объявила НХЛ. Зато этот отказ был, строго го-
воря, подарком для сборной России. В преж-
ней конфигурации — с НХЛ — она всегда бы-
ла одной из полудюжины команд с ресурса-
ми, позволяющими нацеливаться на золото. 
И ресурсы эти на фоне чешских, финских, 
шведских или американских, не говоря уже 
о канадских, не казались какими-то особен-
но роскошными.

Сейчас все иначе. Глупо спорить с тем, что 
от отсутствия игроков из НХЛ конкуренты из 
«Большой шестерки» (ну во всяком случае, 
конкуренты опаснее остальных — канадцы, 
американцы и шведы) пострадали сильнее, 
чем россияне. Глупо спорить с тем, что об-
народованный на прошлой неделе россий-
ский олимпийский состав — с Павлом Дацю-
ком, Ильей Ковальчуком — ярче всех осталь-
ных. И глупо не пытаться спроецировать на 
Олимпиаду итоги декабрьского Кубка Пер-
вого канала, на который лучшие сборные 
выставили максимально близкие к пхён-
чханским варианты. А в Москве сборная Рос-
сии довольно убедительно справилась и со 
шведами, и канадцами, и с финнами. От фа-
воритского ярлыка — пусть с оговоркой, что 
олимпийский формат с как минимум тремя 
матчами на выбывание для каждого чреват 
неожиданностями,— никуда не деться.

Медали, которые могут быть
Следующая ниша российской заявки — это 
спортсмены, которых не назовешь очевид-
ными фаворитами, но которые тем не менее 
находятся, скажем так, в шорт-листе претен-

дентов на награды, даже на золотые. А их, 
невзирая на проведенный МОК «секвестр», 
между прочим немало.

Это, допустим, саночники Семен Павли-
ченко и Роман Репилов. Об их силе рассказы-
вает общедоступная статистика. У Павличен-
ко три победы в нынешнем розыгрыше Куб-
ка мира, у Репилова — две. Больше — четыре 
— лишь у немца Феликса Лоха, который до 
сих пор считался практически неуязвимым. 
Сегодня благодаря Павличенко и Репилову 
— кстати, прошлогоднему триумфатору Куб-
ка мира в общем зачете — его ранг безальтер-
нативного фронтмена находится под вопро-
сом. Россияне нередко обгоняют Лоха.

Это — некоторые сноубордисты. В Со-
чи в лучах славы купалась супружеская па-
ра Алена Заварзина и Вик Уайлд, который 
выиграл два золота. Перед Пхёнчханом они 
держались в тени, но в их жанре — парал-
лельном слаломе — вкус к успехам Россия 
сохранила. В Кубке мира у мужчин лиди-
рует Дмитрий Логинов, а Андрей Соболев 
идет третьим. У женщин россиянки Екате-
рина Тудегешева и Наталья Соболева рас-
полагаются сразу вслед за возглавляющей 
классификацию Сабиной Шоффман из Ав-
стрии. Имеется, правда, нюанс. Слалом-
ная программа в Пхёнчхане уполовинена 
по сравнению с сочинской — вычеркнут 
«обычный» параллельный слалом, а рос-
сийские кубковые результаты в выжившем 
гигантском поскромнее. Но все же слалом и 
слалом-гигант — дисциплины схожие.

Это — фристайлист Максим Буров, кото-
рый в январе взял Кубок мира в акробатике. 
Тут тоже нужно говорить о нюансе. Разница в 
показателях у Бурова и его преследователей 
— китайца Цзя Цзуняна и белоруса Антона 
Кушнира — по сути, чисто символическая.

Это — керлингисты Анастасия Брызгало-
ва и Александр Крушельницкий. В добавлен-
ном в программу в Пхёнчхане микст-керлин-
ге они в 2016 году были чемпионами мира.

Шансы просматриваются у лыжной ко-
манды, хотя ее-то вроде бы «прочистили», 
убрав вместе с Сергеем Устюговым Алексан-
дра Легкова, Максима Вылегжанина, Алек-
сандра Бессмертных, Наталью Матееву,— 
основательнее некуда. К примеру, вундер-
кинд Александр Большунов в 21 год занима-
ет пятое место в кубковой классификации 
и время от времени доезжает до призов, об-
ставляя более матерых гонщиков.

Шансы просматриваются у потрепанных 
примерно так же сурово команд по конько-
бежному спорту и шорт-треку. Конькобеж-
ка Наталья Воронина стабильно выступает 
в Кубке мира на стайерских дистанциях, а в 
декабре на этапе в Солт-Лейк-Сити обыгра-
ла на 3000-метровке котирующихся в пред-
дверии Олимпиады выше всех чешку Мар-
тину Сабликову и немку Клаудию Пехштайн. 
Шорт-трек лишился Виктора Ана и Владими-
ра Григорьева, но не лишился Семена Елис-
тратова с его не такой уж крохотной коллек-
цией золотых наград разных топ-турниров.

Шансы просматриваются даже у давно не 
сверкавшей горнолыжной команды. Алек-
сандр Хорошилов, который три года назад 
крушил устоявшуюся слаломную иерар-
хию, подбираясь к ее верхушке, нынче в ней 
не на первых ролях (но и не на таких, чтобы 
не ждать от него всплеска), зато Павел Три-
хичев две недели назад заскочил на второе 
место в комбинации на этапе Кубка мира в 
Швейцарии.

Шансы просматриваются даже у биатло-
нистов, хотя работа комиссии МОК их боль-
шую команду сократила до четверки — по 
двое мужчин и женщин, а по ходу сезона вы-
ступления и тех, кто в четверке счастливцев 
очутился, и тех, кого обделили приглаше-
ниями, вызывали у переживающих за них 
никак не торжество, а скверные чувства. В 
конце концов, у Антона Бабикова и Татьяны 
Акимовой в сезоне прошлом, светлее теку-
щего во всех смыслах, были в активе выиг-
ранные кубковые этапы.

Чужие медали
Таким образом, рассуждать о сборной Рос-
сии как о команде, которая летит в Пхёнчхан 
в полном согласии с устаревшим олимпий-
ским девизом про приоритет участия над по-
бедами, абсурдно. Участием без права исполь-
зовать национальную символику и слушать 
национальный гимн она, естественно, не 
удовлетворится. А прикидывая ее ранг в ито-
говой таблице, надо — как, впрочем, и всег-
да — прикидывать «медальный диапазон», в 
первую очередь имея в виду медали золотые.

Элементарный подсчет показывает, что 
при нормальной «реализации» — не такой, 
какая была в 2010 году в Ванкувере, где рос-
сийская сборная без всяких санкций уму-
дрилась выпасть из первой десятки, а по 
крайней мере сопоставимой с сочинской, то 
есть высокой, но без «конвейерных» взлетов 
из области фантастики,— попаданий в при-
зы должно быть приблизительно дюжина, 
а попаданий золотых вполне может быть и 
полдесятка, и даже побольше — все зависит 
от эффективности использования верных, 
средних и призрачных шансов.

Даже при высокой эффективности мечтать 
о том, чтобы равняться на основных соискате-
лей первого места в медальном зачете, не при-
ходится. У основных соискателей — роскош-
ная база из медаленосных видов. У норвеж-
цев и немцев они охватывают по три четвер-
ти программы. При этом среди них встреча-
ются такие, которые сулят целую стопку золо-
тых наград. Для сборной Норвегии это лыж-
ные гонки, для сборной Германии — санный 
спорт. И норвежцы, и немцы признают чем-
то наподобие катастрофы ситуацию, при ко-
торой им придется покинуть Пхёнчхан, не по-
корив рубеж в десять олимпийских побед.

Потолок сборных США и Канады пони-
же, но ненамного. У североамериканцев то-
же шикарный набор ударных видов и спор-
тсменов, чей бэкграунд заставляет букме-
керские конторы позиционировать их как 
людей, едва ли не обреченных на то, чтобы 
стать главными действующими лицами це-
ремонии награждения.

Но мечтать о, вопреки «фильтрам» и «чист-
кам», достойном по «досочинским» меркам 
месте в таблице — а до домашней Олимпиа-
ды с 1998 года Россия в тройку не просачива-
лась (в Солт-Лейк-Сити в 2002-м была пятой, 
в Турине в 2006-м четвертой, а в Ванкувере в 
2010-м и вовсе 11-й) — можно. Это доказыва-
ют показатели предыдущих зимних Олим-
пийских игр. В Сочи, чтобы занять пятое ме-
сто, требовалось набрать восемь золотых ме-
далей. Но это скорее аномалия. Как прави-
ло, планка для вхождения в почетную пятер-
ку подоступнее: в Турине — семь высших на-
град, в Ванкувере — шесть. А это те цифры, 
которые и для «секвестрированной» россий-
ской заявки не представляются космосом.

Алексей Доспехов

В том, что золото в олимпийском 
турнире фигуристок достанется 
либо Евгении Медведевой  
(на переднем плане), либо Алине 
Загитовой, практически нет  
сомнений    ФОТО РИА НОВОСТИ

П О Д Р О Б Н О С Т И С Б О Р Н А Я  О Т С Т Р А Н Е Н Н Ы Х

Сергей Устюгов (лыжные гонки)
Обладатель двух золотых и трех серебряных медалей 
чемпионата мира 2017 года, победитель Tour de Ski 
2017 года. В нынешнем розыгрыше Кубка мира пять 
раз занимал призовые места.
Денис Юсков (конькобежный спорт)
Трехкратный чемпион мира, лидер текущего розыгры-
ша Кубка мира на дистанции 1500 м
Павел Кулижников (конькобежный спорт)
Двукратный чемпион мира, рекордсмен мира на 
дистанции 500 м, чемпион мира на дистанции 1000 м. 
В нынешнем розыгрыше Кубка мира побеждал в обеих 
дисциплинах.
Антон Шипулин (биатлон)
Чемпион Олимпиады 2014 года и мирового первен-
ства 2017 года в эстафете. Многократный победитель 
этапов Кубка мира. В нынешнем розыгрыше завоевал 
две бронзовые награды в личных гонках и одну в эста-
фетной, занимает четвертое место в общем зачете.
Виктор Ан (шорт-трек)
Шестикратный олимпийский чемпион (три золотые 
медали завоевал в составе сборной Южной Ко-
реи и три — в Сочи — в составе сборной России). 
На чемпионате Европы 2018 года занял второе место 
на 500-метровке.
Александр Третьяков (скелетон)
Чемпион Олимпиады 2014 года (лишен медали по ито-
гам разбирательств в МОК), победитель и многократ-
ный призер мировых первенств.

Ксения Столбова и Федор Климов  
(фигурное катание)
Победители Олимпиады 2014 года в командном турни-
ре, обладатели серебряных наград турнира в парном 
катании. На чемпионате Европы 2018 года заняли 
второе место.
Елена Никитина (скелетон)
Двукратная чемпионка Европы, бронзовый призер 
Олимпиады 2014 года (лишена медали по итогам раз-
бирательств в МОК). В нынешнем розыгрыше Кубка 
мира выиграла два этапа.
Татьяна Иванова (санный спорт)
Многократный призер чемпионатов мира, серебряный 
призер Олимпиады 2014 года в эстафете (лишена ме-
дали по итогам разбирательств в МОК). В нынешнем 
розыгрыше Кубка мира выиграла два старта.
Александр Легков (лыжные гонки)
Победитель Олимпиады 2014 года на дистанции 50 км 
(лишен медали по итогам разбирательств в МОК), 
победитель Tour de Ski 2013 года, неоднократный 
победитель и призер этапов Кубка мира.
Александр Касьянов (бобслей)
Неоднократный призер чемпионатов мира и Европы, 
а также этапов Кубка мира
Ольга Фаткулина (конькобежный спорт)
Серебряный призер Олимпиады в Сочи на дистанции 
500 м (лишена медали по итогам разбирательств 
в МОК). Обладательница Кубка мира 2014 года 
на дистанции 500 м.
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